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Hasta las comunidades más alejadas, llegarán los programas y acciones en favor de quienes más
lo necesitan, destacó el gobernador EVV al anunciar que el Gobierno del Estado, realizará la

donación de un helicóptero para servicios de ambulancia.

El estado está lleno de costumbres, tradición y buen mezcal
para impulsar al turismo, afirmó Toño Ochoa al inaugurar el

primer Festival "Durango sabe a Mezcal.
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Inaugura el
Festival "Durango Sabe
a Mezcal" 

• Promueve la
identidad duranguense
y al turismo

DURANGO, DGO. 

El estado está lleno de costumbres,
tradición y buen mezcal para
impulsar al turismo, afirmó Toño
Ochoa al inaugurar el primer Festival
"Durango sabe a Mezcal", una fiesta
gastronómica, cultural y artística en
el Centro Histórico de la capital.

Toño Ochoa también encabezó la
callejoneada por calle Constitución
hasta la Plaza de Armas, en donde se
colocaron más de 20 expositores
mezcaleros de Durango, Nombre de

Dios, entre otros municipios, además
de Morelia, Michoacán y Oaxaca. 

Elvira Silerio, directora municipal
de Promoción Turística, aseguró que
Durango tiene todo para generar
identidad a través del mezcal y
trascender a nuevos mercados que
impulsen la economía. 

El presidente del Clúster del Mezcal,
Eduardo Solis Nogueira, dijo que
gracias al apoyo de Toño Ochoa se
hace posible el primero de muchos
festivales para impulsar el destilado
duranguense.

Durango, la tierra que sabe a mezcal: Toño Ochoa
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• Reconocen
unión de AMLO y
Esteban para trabajar
por dignificación de las
etnias

DURANGO, DGO. 

Hasta las comunidades más
alejadas, llegarán los programas y
acciones en favor de quienes más lo
necesitan, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
anunciar que el Gobierno del Estado,
realizará la donación de un
helicóptero para servicios de
ambulancia que acortará los
traslados de nueve horas a menos de
una hora. 

Al visitar al municipio de Pueblo
Nuevo en la comunidad de San
Francisco de Lajas, junto al
Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, el

Mandatario Estatal reconoció el
respaldo de la Federación con una
inversión extraordinaria para los
pueblos indígenas de dos mil
millones de pesos y se comprometió
a sumar esfuerzos con maquinaria
para ampliar las brechas y mejorar
los caminos de las comunidades más
alejadas.

Entre los acuerdos que afianzaron
AMLO y Esteban, destaca la creación
de la universidad multicultural,
aprovechando la infraestructura que
ya está en el Mezquital, así como el
regreso de los uniformes escolares y
en apoyo a las madres de familia de
las comunidades se le llevará la
tarjeta madre para ayuda de la
economía de la región. 

En esta segunda visita del Jefe del
Ejecutivo a tan solo tres meses de la
actual administración, los habitantes
de la zona serrana de la entidad
duranguense, reconocieron los
avances y nuevos compromisos de
las autoridades que vienen a

dignificar la vida de los pueblos
indígenas.

“Muy bien que nos inviten a los
indígenas, muy contentos apenas
inicia el Gobernador, pero vemos que
están todos unidos, si se están
haciendo cosas que sigan ayudando
y apoyando sobre todo en los
caminos, apoyos a los estudiantes y
que salgan preparados y salgan
adelante”, expresó Herminio Ramírez
Navarrete.

Julia Azucena Aguilar, de Santa
María de Ocotán, de la zona baja,
reconoció este plan de justicia y
sobre todo que estén en las
comunidades más alejadas y
abandonadas, llevando apoyos para
los indígenas.

"Que bueno que nos vienen a
visitar, los recibimos con mucho
gusto y estando unidos vamos a dar
un paso adelante; se requiere que
este sueño se rescate y se nos
cumpla" expresaron Navidad Cabada
y Jesús Soto Aguilar, tras la visita del

Gobernador y el Presidente de la
República a esta comunidad, además
externaron su alegría de tener la
presencia de ambos, sobre todo

porque recibieron buenas noticias en
materia de obra pública, salud y la
ampliación de programas sociales,
finalizó

Hasta las comunidades indígenas más alejadas llegará
la ambulancia aérea y la Tarjeta Madre: Esteban
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• También se impulsará
la instalación de nuevas
empresas y el sector
educativo

DURANGO, DGO. 

Durango tendrá más obras y  apoyos al
campo para el 2023 a través de los recursos
que se aprobaron en el Paquete Económico del
Estado,  afirmó el secretario de la Comisión de
Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública del
Congreso  local, Luis Enrique Benítez Ojeda.

“Hay secretarías que crecen bastante y ojalá
podamos aprovechar las potencialidades,
como es Obras Públicas, la cual tendrá
recursos para ejecutar más acciones que en el
2022, la Secretaría de Agricultura, Ganadería
y Desarrollo Rural, misma que casi triplica su
presupuesto, por lo que habrá apoyos para el
campo ante la falta de recursos  para este
sector por parte de la federación”, puntualizó.

El legislador, agregó que con ello, se podrá
establecer y mejorar los mecanismos de
control para mantener el status de
exportación ganadera que tanto ha costado
sostener a Durango.

En lo que se refiere a la Secretaría de
Desarrollo Económico, informó que contará
con recursos adicionales para canalizar
incentivos a las empresas que busquen
instalarse en la entidad, así como créditos
para los empresarios; además se duplica el
presupuesto para Medio Ambiente y Recursos
Naturales para impulsar proyectos ecológicos.

Abundó que también crecen los organismos
descentralizados del sector educativo, como

es el Colegio de Bachilleres, telesecundarias,
el IDEA, así como algunos institutos
tecnológicos y universidades politécnicas.

Finalmente, comentó que se tiene un
Paquete Económico realista a las acondiciones
que vive Durango, para hacer frente a los
compromisos que se tienen con los
proveedores, por lo que no habrá incremento
en los sueldos de los trabajadores de primer
nivel.

Durango tendrá más obras y apoyo al campo en el 2023: Benítez

Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

El diputado federal Carlos Maturino
Manzanera, hizo un llamado a la unidad
rumbo al 2024, dejando en claro que si no
están juntos y unidos, va a ser muy
complicado sacar adelante al país, no solo
para este partido, sino para todo México.

En el marco de la elección a dirigente estatal
del Partido Acción Nacional, dijo que "... es
muy importante que hoy
independientemente de quien haya obtenido
el triunfo, se debe empezar a construir un
proceso de unidad, un proceso donde todos

tenemos que participar, dejando atrás esta
misma elección interna y ver como
trabajamos, como fortalecemos las
estructuras, los comités municipales en los 39
ayuntamientos del estado, con trabajo
permanente y directo casa a casa, mano a
mano con la militancia y sobre todo con la
sociedad civil", subrayó el diputado.

Con ello se debe preparar al partido para
llegar a un 2024 fortalecidos, con una visión
clara de las necesidades de la sociedad y las
respuestas que se le deben dar, puesto que
"viene un proceso muy duro, donde se
observa una polarización y la división que se

ha hecho desde acciones como la mañanera y
desde el gobierno federal", enfatizó.

Agregó asimismo, que por ello se requiere
de partidos fuertes y de instituciones que
realmente abonen a la democracia y el Partido
Acción Nacional es una institución que
tendría que demostrar con hombres y
mujeres como poder llegar otra vez al poder
en 2024.

Más que recuperar al PAN, se requiere
trabajar en unidad por un México con
hombres y mujeres valiosos que puedan hacer
el cambio, no solo para un partido, sino para
todo un país, aseveró.

Llamado a la unidad, rumbo al 2024...

Si no estamos juntos y unidos va a ser muy complicado
no solo para el PAN, sino para México: Maturino
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

El Partido Acción Nacional llevó a
cabo su jornada electoral para
determinar quien tomará las riendas
del partido por los próximos años,
los contendientes, Mario Salazar y
Gerardo Galaviz, resultando
triunfador el primero de ello.

Al acudir a votar, ambos hicieron
un llamado a la unidad,
independientemente del resultado, y
al final los números se asentaron con
la mayoría de votos para Salazar, sin
embargo, será hasta este lunes
cuando se oficialicen los números
que se tuvieron como resultado de
esta justa democrática.

De manera extraoficial trascendió
que hubo 2 mil 024 votos para Mario
Salazar, para Gerardo Galaviz mil
288, lo que significa un 61% de las
preferencias para Salazar,  con más
de un 60% de participación de
padrón.

El proceso 
A las 10:00 horas de este domingo

comenzaron a emitir su voto los
militantes activos del instituto
albiazul,  que en suma son 5 mil 045,
según el padrón.

Los sufragios se llevaron a cabo en
el patio del edificio panista, donde se
colocaron las urnas y casillas para los
votantes, abriendo los votos hasta
las 16:00 horas cuando se tenía
programado el cierre.

Mario Salazar, recuperar la
mística y orgullo panista

El primero en llegar a emitir el voto
fue el candidato Mario Salazar, a
quien unos días antes se le había
sumado el grupo representado por
Bernardo Loera.

En entrevista previa a los
resultados, destacó que sería una
fiesta democrática, donde el panismo
tendrá la oportunidad de recuperar
la mística y el orgullo de militar en
ese partido, reconoció además que
existen muchos retos para generar
un PAN ganador con visión de largo
alcance.

Definió su campaña como
ganadora, porque el principal
objetivo lo cumplió al escuchar y
acercarse a la militancia para
construir un partido de todos. En
esta campaña siempre se dio respeto,
sin hacer caso a señalamientos sin
fundamento.

Advirtió que hay un panismo
motivado para trabajar e
implementar un esquema de trabajo,
independientemente del resultado, el
PAN gana y encontrará una nueva
ruta positiva, donde gane quien gane
habrá una suma de los grupos.

Galaviz, una contienda pacífica
Por su parte, el candidato Gerardo

Galaviz le apostó a una elección
pacífica, donde ganó la democracia,
invitó al equipo contrario a sumarse
al triunfador y de no ser así, se
comprometió a adherirse al ganador.

Dijo que durante la campaña
encontró un PAN con muchos retos,
pero que se pueden afrontar
trabajando unidos, como hermanos.

Eligen presidente del Comité Directivo Estatal
del PAN, la tendencia favorece a Mario Salazar



Por Martha Casas
DURANGO, DGO – 

En sus marcas y listos más de 400
mil alumnos de educación salieron a
vacaciones de invierno.

La SEED en un comunicado dio a
conocer el arranque del periodo de
vacaciones para los más de 400 mil
estudiantes de educación básica,

inscritos en más de cinco mil escuelas
públicas y privadas en el estado de
Durango, informó Guillermo Adame
Calderón, Secretario de Educación.

Según lo establecido en el
Calendario Escolar 2022-2023, el
periodo vacacional será del 19 al 30
de diciembre, sin embargo, los
alumnos regresarán a las aulas hasta

el lunes 9 de enero, pues la primera
semana del próximo mes se llevará a
cabo el Taller Intensivo de Formación
Continua para Docentes y el
Programa de Estudios de Educación
Básica 2022, en los cuales no se
contemplan alumnos en las escuelas.

El 27 de enero próximo se realizará
la Tercera Sesión Ordinaria del

Consejo Técnico Escolar y el Taller
Intensivo de Formación Continua
para Docentes y el Plan y Programas
de Estudio de Educación Básica.

En el Calendario Escolar 22-23 se
contempla el 6 de febrero como
inhábil por motivo del 106
Aniversario de la Promulgación de la
Constitución Política del 5 de febrero

de 1917, esta fecha también es
conocida como el Día de la
Constitución.

Y para las fechas del 1 al 15 de
febrero se llevará a cabo el periodo de
inscripciones a preescolar, primer
grado de primaria y primer grado de
secundaria para el próximo Ciclo
Escolar 2023-2024

Arrancan vacaciones para más de 400 mil alumnos 
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• Entrega Toño
Ochoa 5 mil becas
PROMEEP a
estudiantes

• Anualmente se
invierten nueve
millones 285 mil
pesos en este
programa de becas 

DURANGO, DGO. 

"Estamos apostándole a la
educación de lo más importante y
valioso que tenemos, que son

nuestras niñas y niños para que
tengan un mejor futuro", afirmó
Toño Ochoa al entregar becas y
apoyos alimentarios del Programa de
Estímulos a la Educación Primaria
(PROMEEP).

Fueron cinco mil beneficiarios, con
una erogación de nueve millones 285
mil pesos al año, con un impacto aún
mayor en el desarrollo académico de
los estudiantes.

Este programa apoya a los
estudiantes para evitar que dejen la
escuela por problemas económicos,
entregándoles 425 pesos y dos
apoyos alimentarios a cada
beneficiario.

María Guadalupe Ochoa, presidenta
de DIF Municipal,  destacó que con
esto se brinda atención integral a los
niños de primaria para mejorar su
calidad de vida y bienestar social.

En Durango se cumplen los sueños: Toño Ochoa
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•Se reúne con los
presidentes de las
Juntas Municipales 

•Desplegarán
programas que
dignifiquen la vida de
las familias rurales

DURANGO, DGO. 

"En equipo, trabajamos por las
familias del campo", dejó claro Toño
Ochoa al reunirse con los presidentes
y presidentas de las Juntas
Municipales para  escuchar de
primera mano sus inquietudes y
mejorar las condiciones en el medio

rural. 
Puntualizó que el diálogo es la base

para crear soluciones en el área rural,
por eso se comprometió a apoyar a
las comunidades del Valle y la Sierra,
en especial en el arreglo de caminos,
bordos de abrevadero, producción de
agua, entre otros temas que aquejan
al campo. 

Minerva Tello, presidenta de la
Junta Municipal de La Tinaja, se
mostró agradecida por el interés de
Toño Ochoa en  escucharlos; "cuente
con nosotros, seremos sus aliados
para que entre sociedad y gobierno
hagamos de Durango un mejor
lugar". 

El secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera, manifestó
que trabajarán con estrategias y
programas que dignifiquen la vida de
las familias rurales.

Un campo fuerte para
los duranguenses:
Toño Ochoa
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Al informar que una
tercera parte del total
de sus
derechohabientes son
menores de 18 años,
el IMSS puso en
marcha el programa
PediatrIMSS

AGENCIAS
Al informar que una tercera parte

del total de sus derechohabientes son
menores de 18 años, el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS)
puso en marcha el programa
PediatrIMSS.

María Isabel Estrada Rodríguez, jefa
de Área de Atención Perinatal de la
Coordinación de Unidades de
Segundo Nivel, indicó que esta

estrategia que fue presentada el
pasado 17 de noviembre, tiene  un
decálogo con metas específicas para
la prevención y atención de
enfermedades -de la niña y el niño-
hasta su edad adulta, ya que cada
año, en el  Instituto se atienden un
promedio de 350 mil nacimientos.

“Aproximadamente el 10 % son
prematuros, los cuales tienen riesgo
de presentar retinopatía del
prematuro, causa principal de
ceguera infantil. Por ello, se cuenta
con una política para fortalecer la
detección y atención integral de
enfermedades con riesgo
neurológico, además de implementar
un lineamiento para la prevención,
detección y atención de la retinopatía
en el 100 % de unidades médicas”.

El decálogo del programa
PediatrIMSS, que ya se estableció en
los tres niveles de atención del
Seguro Social en todo el país, es el

siguiente:
1.- Otorgar condiciones para un

nacimiento seguro y atención
amigable a personas recién nacidas.

2.Priorizar la atención integral de
las personas recién nacidas
enfermas.

3.Detectar oportunamente
enfermedades congénitas para su
atención integral.

4.Fortalecer la detección y atención
integral de enfermedades con riesgo
neurológico.

5.Acompañar el crecimiento y
desarrollo en la infancia para
alcanzar y mantener un estado de
salud armónico.

6.Procurar una adolescencia
saludable para alcanzar una óptima
transición a la edad adulta.

7.Otorgar atención integral y
multidisciplinaria a niñas, niños y
adolescentes con alguna
enfermedad.

8.Prevenir y tratar infecciones
asociadas a la atención de la salud en
los servicios de Pediatría

9.Impulsar la nutrición pediátrica,

al fomentar hábitos saludables.
10.Proporcionar un ambiente

psicosocial saludable en la niñez y en
la adolescencia.

Promueven PediatrIMSS con decálogo
para prevención de enfermedades

DURANGO, DGO. 

La Unidad de Enlace de
Transparencia con todas las áreas de
la UJED está por cerrar actividades
correspondientes a 2022, sin
embargo, al 15 de diciembre ha
incrementado el cumplimiento en
todas las obligaciones que tienen que
ver con transparentar sus
actividades. “La Ley nos obliga a
realizar nuestro quehacer sin
mancha alguna, como nóminas,
obras, compras, sueldos de los
servidores, declaraciones
patrimoniales, toda esa información
que es muy delicada y que cualquier
ciudadano puede seguir a través de
nuestras plataformas… ¡No se
esconde nada, todo está ahí, no hay
nada que simular!”, remarcó Óscar
Martínez Guerrero, coordinador
institucional de Transparencia y
protección de datos. 

Reiteró que la UJED está obligada a
publicar sus actividades con toda
claridad, y el órgano garante, que es
el Instituto Duranguense de Acceso a
la Información Pública y de
Protección de Datos Personales
(IDAIP), “nos da una calificación sobre
lo que se publica y lo que no, y
estamos cerrando con un 98 por
ciento de cumplimiento de las
obligaciones”, afirmó.

Martínez Guerrero enfatizó que
esto quiere decir que prácticamente
se tiene en las plataformas toda la
información que se requiere publicar
y transparentar. “El cumplimiento a

la Ley casi lo tenemos al cien, el dos
por ciento que falta son detalles
como llenado de formatos, una fecha
que se nos fue, pero no es que nos
falte información por
transparentar…”, explicó.

Dijo que “para cumplir con
nuestras obligaciones de
transparencia tenemos una
plataforma manejada por el IDAIP y
por el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (INAI), organismo de nivel
federal. Cualquier ciudadano puede
entrar a esa plataforma y hacer
solicitudes de información. Nosotros
las revisamos y las tramitamos a
quien corresponda, por decir,
Recursos Humanos, Servicios
Escolares, Secretaría General,
Contraloría, dependiendo del tema
que los usuarios quieran saber”.
Además, agregó, se solicita a los
funcionarios que son cabeza de área
que respondan amablemente esas
solicitudes, ya que, de no hacerlo, se
hacen acreedores a una sanción.

“Pero ¿quién hace esas solicitudes
de información a la Unidad de
Transparencia? La Ley permite que se
puede hacer una solicitud anónima o
con un seudónimo, son muy pocos
los que dan su nombre, pero
generalmente son personas
interesadas en saber qué se hace con
los recursos de la Universidad; por
ejemplo, qué se ha comprado, qué se
ha construido con recursos públicos,
cuántos contratos de honorarios se

tienen, cuánto personal tiene esta
casa de estudios, etc., etc. En
ocasiones son periodistas que
quieren hacer un diagnóstico de la
Universidad, pero todo lo tenemos
en la plataforma”, refirió.

Compartió que la Unidad de

Transparencia tiene hasta 15 días
para contestar las solicitudes de
información, tal y como lo marca la
Ley, pero generalmente se emite una
respuesta a los siete u ocho días, ya
que existe una buena disposición de
los titulares de las diferentes áreas

para colaborar, pues han entendido
que la transparencia es importante.
“Antes no se veía como tal, pero es
mejor siempre estar atendiendo a los
solicitantes y transparentado las
actividades de la Universidad”,
concluyó.

El IDAIP califica a la UJED con un 98%
en cumplimiento de sus obligaciones
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*Albergues, en
beneficio de la
ciudadanía 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La Dirección de Protección Civil, dio
a conocer que, durante los próximos
días, el clima en la región registrará
temperaturas muy bajas, dándose la
posibilidad de descender hasta los
cero grados centígrados, por lo cual,
exhorta a la ciudadanía en general a
tener cuidado a la hora de salir de
sus hogares y de tener las
precauciones necesarias en caso de
apoyarse de calentones eléctricos y
de gas al interior de sus viviendas
para protegerse del frio.

Lo anterior fue dado a conocer por
el director de Protección Civil en el

municipio, Santiago Rodríguez
Chávez, quien señaló que, al
esperarse temperaturas bajas en el
municipio, pide que se protejan a los
niños y adultos mayores, “es
necesario proteger y abrigar bien a
este sector de la población,
estaremos teniendo días muy fríos y
tenemos que ser muy preventivos, si
no es necesario salir de sus hogares,
el mantenerse al interior de sus casas
evitará posibles infecciones por
enfermedades respiratorias”.

Reforzando las acciones
preventivas, comentó que las
personas que decían usar aparatos
domésticos para combatir el frío,
deberán de hacerlo con todas las
medidas de protección necesarias, “si
usarán artefactos que utilicen gas,
verificar antes que este cuente con el
mantenimiento adecuado y erradicar

cualquier fuga que pudiera existir en
mangueras o ductos para evitar
cualquier flamazo o intoxicación por
inhalación de este gas; los que usen
objetos eléctricos, mantenerlos a una
distancia prudente para evitar
cualquier cortocircuito al interior del
hogar”. 

Por otro lado, comentó qué, por
instrucciones de la presidenta

municipal, Leticia Herrera Ale, se
encuentran operando 3 albergues del
municipio, como lo son Auditorio
Centenario, instalado al interior de la
Expo Gómez Palacio; el Gimnasio
Jesús Ibarra Rayas, que se encuentra
en Chapala y el Albergue Jornalero,
que se ubica en el fraccionamiento
Centenario.

En este sentido, expresó que se

estarán atendiendo también a las
personas que se encuentran en
condiciones de calle, mismas que ya
se tienen ubicadas, “a estas
personas, al momento de negar la
ayuda por medio de los albergues, se
les ofrece cobijas para el resguardo
del frío, también les brindamos
alimento y bebidas calientes”,
concluyó el Rodríguez Chávez.

Exhorta Protección Civil tomar
medidas de seguridad en uso de
calentadores domésticos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Republicano Ayuntamiento de
Gómez Palacio, exhorta a todo el
personal de esta administración y a
la población en general, a usar el
cubre bocas a la hora de ingresar a la

Presidencia Municipal, ya que, ante
el incremento de contagios por
enfermedades respiratorias, se
tienen que implementar medidas de
prevención acorde a esta necesidad,
siendo ya un uso obligatorio para
todo contribuyente. 

Por Instrucciones de la presidenta
municipal de Gómez Palacio, Leticia

Herrera Ale y, como punto de acuerdo
aceptado por regidores en la pasada
sesión de cabildo, regresa el uso
obligatorio de cubre bocas al interior
de las instalaciones del recinto
municipal, teniendo como finalidad
de estas acciones la inhibir los
contagios por enfermedades
respiratorias.

Así mismo, se les hace de su
conocimiento que estas acciones
estarán operando hasta un nuevo
aviso, por lo cual, aquella persona
que intente ingresar a las
instalaciones de la Presidencia sin
portar el cubre bocas, no podrá tener
acceso a ello.

Finalmente, se les invita a estar al

pendiente de las nuevas
recomendaciones que se estarán
emitiendo por redes sociales oficiales
y en los diversos medios de
comunicación, esto con la finalidad
de buscar ese apoyo con los
ciudadanos y juntos poder combatir
estas enfermedades que tanto
afectan a la salud.

Regresa el uso obligatorio de cubrebocas
al interior de la Presidencia Municipal
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*Pueblos
indígenas de
Durango
tendrán
obras y
caminos
dignos, se
comprometen
AMLO y
Esteban
*Inicia
periodo de
vacaciones
decembrinas
*Se

reasignaron 82 mdp dentro del
Paquete Económico
*Mérito Militante
*¡Averíguelo Vargas!
*Tienda de Mascotas
*La Preguntilla
“En el primer trimestre del año

próximo, comenzamos a construir
los caminos”, anunció el Presidente
de la República, Andrés Manuel
López Obrador al visitar junto al
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, la comunidad de San
Francisco de Lajas en el municipio de
Pueblo Nuevo, donde se
comprometió a iniciar obras,
construir caminos, mejorar los
servicios de salud; ampliar los
programas sociales,  y visitar
nuevamente las comunidades
indígenas, para supervisar que las
promesas se conviertan en hechos.

XXXXX
Hoy  19 de diciembre inicia el

periodo de vacaciones para los más
de 400 mil estudiantes de educación
básica, inscritos en más de cinco mil
escuelas públicas y privadas en el
estado de Durango, informó el Dr.
Guillermo Adame Calderón,
Secretario de Educación.

En este sentido, dijo que según lo
establecido en el Calendario Escolar
2022-2023, el periodo vacacional
para los estudiantes será del 19 al 30
de diciembre, sin embargo los
alumnos regresarán a las aulas hasta
el lunes 9 de enero, pues la primer
semana del próximo mes se llevará
a cabo el Taller Intensivo de
Formación Continua para Docentes y
el Programa de Estudios de
Educación Básica 2022, en los cuales
no se contemplan alumnos en las
escuelas.

XXXXX
“Previo a la aprobación del Paquete

Económico del Estado para el
ejercicio fiscal 2023, los diputados
realizamos diversos ajustes a los
ingresos y reasignamos 82 millones
de pesos en los egresos, para que el
gobierno pueda satisfacer las
necesidades más elementales de la
población” informó la presidenta de
la Comisión de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública, Paty
Jiménez Delgado.

Explicó que durante las reuniones
de trabajo de la citada comisión,
donde también se escuchó a los
empresarios, se hicieron las
modificaciones a las iniciativas de

Ley de Ingresos y Egresos que
establecen las disposiciones jurídicas
estatales y federales, para poder
obtener los recursos  económicos en
forma oportuna para satisfacer las
necesidades de la gente y los
compromisos, proyectos y
programas de la administración
pública.

XXXXX
Por demostrar constancia, lealtad,

disciplina, responsabilidad y
honestidad, la Guardia Cenopista del
PRI, reconoció al gomezpalatino
Víctor Habib Araluce con el Premio
al Mérito Militante Joven a nivel
municipal.

Víctor Habib es el primer
funcionario en la administración de
Lety Herrera, y en efecto, es uno de
los militantes del PRI que más
constancia y lealtad le han
demostrado a su partido. Un joven
funcionario por cuyas venas corre
sin duda sangre tricolor

XXXXX
¡AVERIGUELO VARGAS! Se dice

cuando uno carece de información
sobre determinado asunto y duda de
que pueda obtenerla, o ante un caso
misterioso. Esta expresión se
remonta al siglo XVI. Carlos V y
Felipe II nombraron secretario
consejero a un jurisconsulto
extraordinariamente culto y
acucioso, llamado Francisco Vargas
Mejía. A tal grado lo apreciaban que,
cuando se les presentaba algún caso
dudoso o difícil, lo remitían a Don
Francisco con el encargo que lo
averiguara. Y, en efecto, solía hacerlo
con gran acierto.

XXXXX
Mientras camina por la Ciudad de

Durango, un exitoso abogado
encuentra una tienda de mascotas
con un letrero que dice: “Nos
especializamos en animales para
abogados”. Entra y pregunta al
encargado: ¿Qué mascota me
recomienda? -¡Mmmmm! ¿Qué le
parece este loro huasteco? – ¿Cuánto
vale? Mil pesos, sabe toda la
jurisprudencia de la novena época,
con votos particulares y genealogía.
–Y este más maduro, ¿Cuánto
cuesta? –Tres mil pesos. Sabe toda la
jurisprudencia de la novena época,
votos particulares, genealogía e
informes de labores del poder
judicial, así como toda la legislación
federal y local. –Oiga y por pura
curiosidad, ¿ese loro gordo con cara
de huevón, de allá al fondo cuánto
vale? -10 mil pesos. -¡Ay, guey! ¿Y ese
que sabe? –Pues mire tengo tres
años con él y desde entonces no dice
ni hace absolutamente nada, pero
estos dos cabrones le dicen
“magistrado”.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero “A caballo regalado no se le
ve colmillo”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale, reitera su
invitación a todos sus
conciudadanos, de formar parte de
los grandiosos eventos que forman
parte del Festival Como La Laguna
Ninguna, recordando que se cuenta
con la participación de grandes
artistas como lo son; Lorenzo de
Monteclaro, Yuri, grupo La Firma,
Julión Álvarez, entre otros más.

Continuando con la programación
de dicho festival, para el día martes
20 de diciembre, en punto de las
20:00 horas, se tiene registrado la
actuación del grupo Los Rieleros del
Norte en las instalaciones de la
Central de Abastos, ubicada en la
Villa de Gregorio A. García.

El miércoles 21 de diciembre, se
contará con un doble festejo, ya que
se estará presentando la famosa
cantante Yuri para el deleite de los
cientos de fanáticos que se darán cita
al estacionamiento del Museo del
Acertijo, a su vez, se estará
celebrando el 117 Aniversario de la
Ciudad de Gómez Palacio.

Al día siguiente, se llevará a cabo el
concierto del grupo La Firma,
teniendo como punto de reunión, la
Presidencia Municipal de este

municipio; para el cierre de este
magno evento se tiene programado
la visita de Julión Álvarez, el cual se
encargará de poner a bailar a todos
los asistentes éste próximo viernes
23 de diciembre, en el Lecho Seco del
Río Nazas, junto al vado que une
Gómez Palacio con Torreón.

Finalmente, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, reiteró su
reconocimiento al hecho de que el

gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal, muestre con
hechos la gran importancia y
atención especial que merece la
Laguna, trayendo a estas tierras el
tan esperado Festival Como La
Laguna Ninguna, recordando que, al
tener un gran impacto entre la
sociedad, se espera que este sea un
evento anual que escale a tal grado
de convertirse una tradición.

Invita LHA a continuar disfrutando del
Festival Como La Laguna Ninguna

Por Norma Cristina Alvarado Fernández
Gómez Palacio, Dgo.- La Asociación Civil Laguna Cero Impunidad se une al gran esfuerzo del
Gobernador Constitucional del Estado, Doctor Esteban Villegas Villarreal y a su señora esposa
Marisol Rosso de Villegas, en la entrega de bolsas ecológicas y mochilas para niños de kínder y
primaria. No escatimamos esfuerzos porque somos Guerreros de corazón.



Redacción
DURANGO, DGO.

Luego de varios días de recibir
atención médica en el Hospital
General 450 (HG450), fallece un
septuagenario debido a las lesiones
sufridas al ser atropellado por un
motociclista.

El ahora finado, respondía al
nombre de José Ángel Gutiérrez
Martínez, de 73 años de edad,
domiciliado en la colonia José
Ángel Leal, fue atropellado el

pasado 03 de diciembre y falleció el
17 del mismo mes.

Del accidente se sabe que ocurrió
aproximadamente a las 7:10 horas
del 3 de diciembre, momento en
que José caminaba por el bulevar
José María Patoni, de esta ciudad y
al momento de intentar cruzarlo,
fue arrollado por una motocicleta
de la marca Italika, línea Z150,
color verde, conducida por David
Ubaldo, quedando lesionado y
trasladado al nosocomio en
mención.
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Una casa habitación ubicada en el
fraccionamiento Camino Real, se
derrumbó debido a una explosión de
gas LP en su interior, lo que también
ocasionó afectaciones a otras dos
viviendas.

El hecho se registró este domingo
aproximadamente a las 11:45 horas,

en una casa en la avenida Conde de
Zambrano, del fraccionamiento
Camino Real, en la que se registra
una fuga de gas, el cual se acumuló
dentro de la vivienda y momentos
después hubo una explosión
derrumbándola y ocasionando daños
a otros dos inmuebles, así como
ocasionar lesiones a dos personas.

Luego del percance se dio aviso a
elementos de las corporaciones de

urgencias, quienes acudieron al lugar
y dieron atención pre hospitalaria a
las personas que lo requerían y

trasladarlas hasta el Hospital General
450.

Por su parte, elementos de la PC

Municipal, realizaron trabajos para
contener la fuga de gas proveniente
del tanque estacionario.

Explosión de
gas derrumba
casa 

Redacción
DURANGO, DGO.

Ricardo Lomas Arellano, de 46 años
de edad y domiciliado en la localidad
de San Felipe, Gómez Palacio,
Durango, recibe atención médica en
el Hospital de Especialidades del
municipio en mención, debido a
fractura de cinco costillas costales
izquierdo, hemotórax y neumotórax

y policontundido, ocasionadas al ser
impactado por un vehículo.

El accidente que llevó al hospital a
Ricardo sucedió el domingo
aproximadamente a las 07:30,
momento en que el ahora lesionado
circulaba a bordo de una bicicleta
sobre la carretera que conduce de
Gómez Palacio hacia la localidad de
Villa Gregorio, y en el entronque que
conduce al poblado La Revancha fue
impactado por un vehículo del cual

se desconocen sus características, así
como los generales del conductor
pues se dio a la fuga y dejó lesionado
a Ricardo.

El hecho fue reportado por
personas que se encontraban en el
lugar, quienes solicitaron el auxilio
de paramédicos para que dieran
atención prehospitalaria a Ricardo,
fue trasladado hasta el nosocomio en
mención donde ya recibe atención
médica.

Ciclista grave tras ser atropellado 

Tras días de
agonía, fallece
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Redacción
DURANGO, DGO. 

La tarde del sábado fue localizado
el cuerpo sin vida de un menor de 14
años, en una colonia en El Salto,
Pueblo Nuevo, Dgo,

El menor de edad, tenía su
domicilio en la colonia Piedra Bola,
de la cabecera municipal en
mención, falleció por un
traumatismo de abdomen, según la
necropsia de ley.

El hallazgo fue reportado al C-4
aproximadamente a las 16:00 horas
del sábado, en el cual se daba a
conocer que en el cruce de las calles
Progreso y 16 de Septiembre de la
colonia Benito Juárez, se encontraba

el cuerpo sin vida de un adolescente,
el cual pudo haber fallecido debido a
un golpe que sufrió en el estómago
al desempeñarse como leñador,
según mencionaron los familiares.

Tras el reporte, el Agente del

Ministerio Público se apersonó en el
lugar y corroboró el fallecimiento,
ordenó que el cuerpo sin vida fuera
trasladado hasta el anfiteatro del
Servicio Médico Forense, para su
necropsia de ley.

Hallan cuerpo sin vida de adolescente 

Una ambulancia
explotó y fue
consumida por el
fuego en Avenida
Revolución y su cruce
con Eje 4 Sur

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Una ambulancia explotó en el
momento en que transportaba a un
paciente sobre la Avenida Revolución
y su cruce con Eje 4 Sur.

Se sabe que la ambulancia circulaba
sobre la avenida cuando
repentinamente explotó.

Testigos de los hechos señalan que
se escucharon varias detonaciones
dentro de la ambulancia antes de
explotar.

En redes sociales se difundieron
varias fotos donde se puede ver la
ambulancia envuelta en fuego.

Servicios de emergencia acudieron
al lugar del incendio para apagar las
llamas y revisar a los posibles
heridos.

Por fortuna ninguna persona
resultó herida, según el último
reporte que se tiene hasta el
momento.

Y es que, relatan los paramédicos,
cuando se percataron de humo en la
ambulancia el paciente fue
desalojado inmediatamente.

Se incendia ambulancia en Avenida Revolución en pleno traslado de pacienteLocalizan cadáver
dentro de casa  

Redacción
DURANGO, DGO.

El cuerpo sin vida de un hombre
de la tercera edad fue localizado
por sus familiares al interior de su
domicilio, en Gómez Palacio,
Durango. Jesús Salvador Torres
Quintero, de 72 años, con domicilio
en la Zona Centro de Gómez
Palacio, falleció a consecuencia de
un traumatismo craneoencefálico.

El hallazgo se reportó
aproximadamente a las 10:30 del
pasado 17 de diciembre, se daba a
conocer que en dicha casa se
encontraba el cuerpo sin vida de
Jesús, por lo que de inmediato
acudieron corporaciones policiacas
para corroborar el reporte.

Asimismo, el agente del
Ministerio Público se apersonó en
el lugar para dar fe del cuerpo sin
vida de Jesús y ordenó el traslado
del mismo hasta el anfiteatro del
Servicio Médico Forense (SEMEFO),
de la Vicefiscalía Región Laguna,
para la necropsia de ley.

El accidente ocurrió en
la carretera Aguafria-
Zuazua en el municipio
de Apodaca, Nuevo
León

AGENCIAS
NUEVO LEÓN 

Un choque de frente entre dos
camiones de transporte público dejó
un saldo de por lo menos 28
pasajeros lesionados en el municipio
de Zuazua, Nuevo León.

Los sucesos se registraron este
domingo en la carretera Agua Fría-
Zuazua a la altura del kilómetro 217
en la colonia Agua Fría en el
ayuntamiento de Apodaca.

En el percance vial también
participó una camioneta con un
remolque.

Protección Civil del estado se
movilizó al lugar de los sucesos.

“A causa del accidente se
registraron 28 lesionados de los
cuales 23 fueron trasladados”,

informó la dependencia estatal.
Los heridos fueron trasladados

para su atención médica a la Clínicas
67 y 21 del IMSS, así como al Hospital
Metropolitano y el Universitario.

Algunos heridos prefirieron esperar
en el sitio y esperar un pase médico
para acudir al nosocomio por sus
propios medios.

Los vehículos que participaron en
el percance son la unidad número

201 de la ruta 604 y la 415 de la ruta
601, además de una camioneta Ford
Lobo placas de circulación PW7869-
A.

La camioneta llevaba un remolque
cargado con pacas de paja y la cual
se impactó en la parte trasera de uno
de los camiones.

Las unidades que se movilizaron al
sitio fueron Protección Civil de
Nuevo León, de Apodaca, Ciénega de
Flores y Pesquería.

Choque de camiones de pasajeros en
Nuevo León deja más de 20 heridos



El Servicio
Meteorológico
Nacional (SMN)
anunció el pronóstico
del clima en México
para hoy 19 de
diciembre de 2022

AGENCIAS
El Servicio Meteorológico Nacional

(SMN) anunció el pronóstico del
clima en México para hoy 19 de
diciembre de 2022, el cual prevé
heladas y niebla por el frente frío 17
y un canal de baja presión.

El frente frío número 17 se
localizará sobre el centro del Golfo de
México e interaccionará con un canal
de baja presión sobre el sur del golfo,
ocasionando lluvias y chubascos
sobre el oriente y sureste del país.

Asimismo, se mantendrá ambiente
frío a muy frío en los estados de la
Mesa del Norte y la Mesa Central,
con bancos de niebla en la Sierra

Madre Oriental y estados del sureste
mexicano, temperaturas mínimas de
-10 a -5 °C con heladas en zonas de
Chihuahua y Durango.

Así como temperaturas mínimas de
-5 a 0 °C con heladas en zonas de
Baja California, Sonora, Coahuila,
Zacatecas, Aguascalientes, Jalisco,
Guanajuato, Hidalgo, Estado de
México, Morelos, Tlaxcala, Veracruz
y Puebla.

De acuerdo con el comunicado del
organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), la vaguada polar sobre el
noroeste del país ocasionará rachas
fuertes de viento de 40 a 60 km/h
sobre dicha región, dejando de
afectar al país en el transcurso del
día.

Temperatura máxima 
Para hoy 19 de diciembre se

pronostica ambiente cálido a
caluroso en Michoacán, Guerrero,
Oaxaca y Chiapas con temperaturas
máximas de 35 a 40 °C. Así como
temperaturas máximas de 30 a 35 °C
en Nayarit, Jalisco, Colima, Tabasco,
Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

En la CDMX y Edomex se esperan
heladas

En el Valle de México se prevé hoy
19 de diciembre de 2022 cielo
despejado, ambiente frío en la región
y muy frío con heladas en zonas altas
al amanecer. Por la tarde, cielo con
nubosidad dispersa y sin lluvia en la
Ciudad de México (CDMX) y el Estado
de México, ambiente cálido y viento
de componente oeste de 10 a 20
km/h con rachas de hasta 30 km/h.

En la CDMX se espera temperatura
mínima de 7 a 9 grados Celsius y
máxima de 23 a 25 °C, mientras que,
en Toluca, Estado de México, la
mínima será de 0 a 2 grados Celsius
y la máxima de 19 a 21 °C.

En Nuevo León y Zacatecas 
De acuerdo con el pronóstico, se

espera cielo medio nublado durante
el día con chubascos en San Luis
Potosí y lluvias aisladas en Nuevo
León. Bancos de niebla en Coahuila,
Nuevo León y San Luis Potosí. Viento
de dirección variable de 15 a 30 km/h
en la región; rachas de 40 a 60 km/h
en Chihuahua, Durango, Zacatecas y
San Luis Potosí.
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¡Saca la chamarra! prevén heladas y niebla

Indispensable dar protección a migrantes, condenamos
despojo de caravana en Zacatecas: GPPRI
·         Llamamos a la
Secretaría de
Seguridad federal, la
Guardia Nacional y las
policías estatales y
municipales a unir
fuerzas para que se
pueda transitar con
tranquilidad por
nuestras carreteras

CIUDAD DE MÉXICO.- 

Los integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional (GPPRI)
en la Cámara de Diputados exigimos
que las carreteras de nuestro país
tengan mayor vigilancia por la
Secretaría de Seguridad federal, la
Guardia Nacional y las policías
estatales y municipales, en particular
en los estados de Zacatecas, San Luis
Potosí, Michoacán, Jalisco y
Guanajuato, en donde muchos
paisanos regresan a sus casas en esta
temporada.

Encabezados por nuestro
coordinador Rubén Moreira Valdez,
los legisladores priistas condenamos
la situación que enfrentó la caravana
de paisanos migrantes que
transitaba por una carretera
zacatecana, en la que fueron

despojados de sus vehículos y
abandonados. Exigimos una mayor
vigilancia en el tramo Concha del
Oro-Zacatecas y en el que va de ese
punto a Durango.

Es lamentable, una vez más, la
actuación de grupos delincuenciales
en Zacatecas, que este se haya
convertido en un narco-estado.

Observamos con preocupación la
incapacidad para enfrentarlos y
parar la ola de inseguridad en esa
entidad.

De igual manera, es preocupante
que por las noches ya no se pueda
circular por las carreteras y caminos
de esas entidades y que los
migrantes que juntan recursos

durante todo el año, para venir a su
tierra, sean violentados por el
narcotráfico. Por lo que
consideramos indispensable darles
protección, para que puedan visitar
nuestro país sin miedo.

Es urgente e impostergable el
trabajo conjunto de los tres órdenes
de gobierno, unir fuerzas para que

los mexicanos que habitan en el país
o vienen de fuera, puedan transitar
con libertad y tranquilidad, porque
se ha demostrado que actuar juntos
funciona, como sucede en Coahuila.

Las autoridades federales y los
gobernadores deben cumplir con las
expectativas de la ciudadanía y de
nuestros connacionales.



Unos pescadores que
salían a trabajar en una
panga por la bahía de
Guadalupe,
atestiguaron el
accidente ocurrido
alrededor de las 3:50
horas de la madrugada
del domingo

AGENCIAS
SONORA

Buzos de la Secretaría de Marina
Armada de México lograron rescatar
del fondo del mar, los cuerpos sin
vida de dos personas que viajaban a
bordo de una camioneta que se

estrelló contra el muro de contención
del Puente Douglas que conecta a los
puertos de Guaymas y Empalme, en
Sonora. 

Unos pescadores que salían a
trabajar en una panga por la bahía
de Guadalupe, atestiguaron el
accidente ocurrido alrededor de las
3:50 horas de la madrugada del
domingo, cuando el vehículo tipo
pick up se estrelló contra un muro de
concreto en la orilla del puente que
conecta a los municipios de Guaymas
y Empalme.

Al sitio llegaron cuerpos de rescate,
Protección Civil, Bomberos y los
buzos de la Estación Naval de
Búsqueda, Rescate y Vigilancia
Marítima de la 4ta Región de la
Semar, quienes cinco horas después
de ocurrido el accidente, rescataron
los cuerpos sin vida de las dos
víctimas.

Camioneta cae al mar y mueren
dos personas en Sonora
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En su editorial Desde
la Fe subrayó que el
atentado en contra del
periodista Ciro Gómez
Leyva pone una vez
más sobre la mesa la
exigencia de detener la
violencia

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La Arquidiócesis Primada de México
demandó que en el país se
establezcan las condiciones
necesarias para que los profesionales
de la comunicación ejerzan su labor
con seguridad y sin menoscabo de su
trabajo.

Desde el editorial del semanario
Desde la Fe, la iglesia católica
subrayó que el atentado en contra
del periodista Ciro Gómez Leyva
perpetrado el jueves pasado, pone
una vez más sobre la mesa la
exigencia de detener la violencia y
"ofrecer condiciones para que los
periodistas puedan realizar su
trabajo de forma segura".

Y es que atentar contra los
periodistas, no sólo los daña a ellos
y a sus familias si no que se traduce
en "censura, presiones de grupos de
poder y condiciones laborales
precarias para quienes realizan la
invaluable labor de informar a la
sociedad" destacó la publicación
religiosa este domingo.

El mensaje de la arquidiócesis citó
las palabras del Papa Francisco en
cuanto al deber de los periodistas de
explicar el mundo, hacerlo menos
oscuro, hacer que los que viven en él
le tengan menos miedo y miren a los
demás con mayor conciencia.

En su ejercicio profesional, los
comunicadores deben
comprometerse  con la verdad, la
responsabilidad, sin generar odios, ni

rencores, ni agresiones a fin de
tender puentes de diálogo que
ayuden a solucionar desencuentros y
lograr acuerdos pacíficos.

“La violencia jamás debe verse
como la excusa perfecta para
solucionar los diferendos o los
antagonismos; la agresión hacia un
periodista no debe ser el método
para tratar de acallar su opinión o la
información que da a conocer"

destacó el editorial.
Abundó en que "es menester que a

la brevedad se definan las estrategias
y pasos a seguir para alcanzar la paz
y la justicia en todo el territorio
nacional y con ello detener la ola de
violencia e inseguridad que está
afectando al país".

Al tiempo, la iglesia católica pidió a
sus fieles "orar por la conversión de
los criminales" que con sus acciones

y actos, causan tanto dolor a la
sociedad mexicana en su conjunto.

En ese sentido, la Arquidiócesis
retomó las palabras de Papa Juan
Pablo II en mayo de 1993, cuando,
“en nombre de Cristo crucificado y
resucitado, que es camino, verdad, y
vida”, convocó a los miembros de la
mafia siciliana para convertirse:
“¡Convertíos, un día vendrá el juicio
de Dios!”.

Tras atentado contra Ciro Gómez Leyva,
Arquidiócesis exige garantías para periodistas



Mientras que el tráfico
de personas migrantes
se incrementó en 503
por ciento, de acuerdo
con cifras de la
Comisión Nacional de
los Derechos
Humanos

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos denunció que los
delitos -como el tráfico y secuestro
de personas migrantes- han
aumentado exponencialmente  en
nuestro país.

Al presentar el “Informe Especial de
la CNDH sobre el estado que guarda
el tráfico y el secuestro en perjuicio
de personas migrantes en México
2021”, señaló que “se calcula un
incremento del 503% en el tráfico y
675% en materia de secuestro de
esta población”, con respecto al
2020.

“En comparación con la
información presentada en el
Informe 2011-2020, se advierten hoy
variaciones importantes que
muestran un incremento en la
comisión de los delitos de tráfico y
secuestro de personas, pero también
en la judicialización de casos, aunque
ello no se traduce en un aumento en
el reconocimiento de la calidad de
víctimas”.

Indicó que a la par, de acuerdo a
datos de la Fiscalía General de la
República (FGR), en el 2021 existió un
incremento del 260.5% en las

carpetas de investigación en las que
se ejercitó acción penal por el delito
de tráfico de personas. Y un aumento
de 700% por el secuestro, respecto
del 2020.

“Los sujetos pasivos de ambos
ilícitos están debidamente
identificados respecto a la
nacionalidad, sexo y edad, siendo 13
mil 378 en materia de tráfico y 87
posibles víctimas del delito de
secuestro”, precisó.

En el marco del Día Internacional
de las personas migrantes que se
conmemora el 18 de diciembre, la
CNDH añadió que durante el 2021 las
policías estatales participaron en 159
operativos en los que se rescataron a
3 mil 922 personas extranjeras que
estaban siendo transportadas de
manera ilegal.

En Tamaulipas se rescataron 2 mil
044 migrantes; en Puebla mil 049 y
en Aguascalientes 397.

Claudia Sheinbaum
aseguró que "Una
mujer puede ser
presidenta municipal,
diputada, senadora y
también puede ser
presidenta de la
República"

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

“Una mujer puede ser presidenta
municipal, diputada, senadora y
también puede ser presidenta de la
República” expresó la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum,
durante la conferencia magistral
“Políticas Exitosas de Gobierno que
impartió en Mérida, Yucatán.

Sheinbaum expresó en la Unidad
Deportiva Inalámbrica que “hoy
hay más reconocimiento a la mujer
en la participación de su vida
pública, y eso hace que las niñas,
que las jóvenes cambien su
perspectiva de vida”. 

Y narró “a mí me pasa cuando voy
a las escuelas, que una niña me ve
y dice: “yo quiero ser Jefa de
Gobierno”, tiene una perspectiva
distinta, a lo mejor hace 20 años,
no. Hoy una niña puede ver a más
mujeres, a una gobernadora y
decir: “yo puedo ser gobernadora”.

Y expuso que la cuarta
transformación lucha por “la
igualdad, nosotros luchamos por la
igualdad, la igualdad en general.
No queremos que haya
desigualdades, que haya ricos y que
haya pobres, por supuesto que
cada quien se merece de acuerdo al
trabajo que haya desarrollado, si lo
hace honestamente; lo que no
queremos es que haya desarrollo
sin justicia, que haya mayor
igualdad, pero también queremos

mayor igualdad entre hombres y
entre mujeres”.

Durante la conferencia,
Sheinbaum también expresó que
para combatir la violencia contra
las mujeres en el Congreso de la
Ciudad de México se aprobó: “una
ley para que las mujeres que son
violentadas no solo se les dé un
refugio si así ellas lo deciden, sino
que ellas deben quedarse en el
hogar y quien debe salir es el
agresor, se llama “El Agresor sale de
casa”.

Y explicó que a la mujer “se le
protege con los hijos, con medidas
cautelares se queda en el hogar,
incluso por encima de los derechos
de propiedad, porque hay que
apoyar a las mujeres”.

También se refirió a la
construcción del tren maya: “muy
pocos países en el mundo están
haciendo obras de infraestructura
tan importantes como las que hace
el presidente, como el Tren Maya
que le va a dar larga vida al sureste,
una obra inimaginable y hacerla en
medio de una crisis económica, de
la pandemia, y la va a terminar el
presidente de la república y la va a
consolidar quien siga después del
presidente de la república, porque
son obras de la cuarta
transformación”.

En ese sentido, Sheinbaum
consideró que “estamos viviendo
tiempos extraordinarios,
extraordinarios que le vamos a
contar a nuestros hijos, a nuestros
nietos, a nuestros bisnietos. Así
como nuestros abuelos, en mi caso,
fueron quienes dieron apoyo para
la Expropiación Petrolera, como
todas las familias de México, y eso
me hace sentir orgullosa, igual
nuestros nietos se van a sentir
orgullosos de que cada uno de
nosotros dimos nuestro apoyo a la
cuarta transformación de la vida
pública”.

"Una mujer puede ser presidenta",
dice Sheinbaum en Yucatán
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CNDH denuncia aumento de
más del 600% en
secuestros contra migrantes



AGENCIAS
Twitter restableció el sábado las

cuentas de varios periodistas
suspendidas después de que Elon
Musk los acusara de poner en peligro
a su familia por informar sobre la
ubicación del magnate, pero algunos
dijeron que la condición había sido
eliminar las publicaciones de rastreo.

Musk, propietario de Twitter, había
suspendido el viernes las cuentas de
más de media docena de destacados
periodistas, entre ellos de The New
York Times, CNN y The Washington
Post, una decisión que desató fuertes
críticas de las Naciones Unidas, la
Unión Europea y organizaciones de
medios.

"La gente ha hablado", tuiteó Musk
el viernes por la noche, al anunciar

el levantamiento de la suspensión
luego de que casi el 59% de los 3,69
millones de usuarios que
participaron en una encuesta
organizada por el magnate en
Twitter votaran a favor de la
rehabilitación de inmediato.

El sábado se reactivaron las cuentas
de los periodistas independientes
Aaron Rupar y Tony Webster, así
como del reportero de Mashable
Matt Binder. Otras seguían
suspendidas, como las de Linette
Lopez, de Business Insider, y del
expresentador de MSNBC Keith
Olbermann. 

Donie O'Sullivan, de CNN y quien
ha informado extensamente sobre
Musk, dijo que si bien su cuenta
suspendida se volvió visible el

sábado, Twitter le exigió eliminar
una publicación que, según la red
social, viola su política de privacidad.

“En este momento, a menos que
acepte eliminar ese tuit a pedido del
multimillonario, no se me permitirá
tuitear", dijo O'Sullivan a CNN.

- "Coordenadas de un asesinato" - 
Esta última polémica que involucra

a Musk comenzó el miércoles cuando
el también jefe de Tesla y SpaceX
anunció la suspensión de @elonjet,
una cuenta que informaba sobre los
viajes de su jet privado utilizando
datos públicos. Otras cuentas
tuitearon sobre esa decisión.

Musk había justificado la
suspensión de las cuentas
argumentando que ponían en peligro
su seguridad y la de su familia. 

En un tuit, afirmó que un vehículo
con uno de sus hijos a bordo había
sido rastreado en Los Ángeles por
"un acosador loco", lo que parecía
crear un vínculo causal con el
posicionamiento en tiempo real de
su avión.

“Publicaron mi ubicación exacta en
tiempo real, literalmente las
coordenadas de un asesinato, en
violación directa (y obvia) de los
términos de servicio de Twitter",
sostuvo también Musk.

Twitter no dijo por qué se
suspendieron estas cuentas. 

El dueño de la red social, que
provocó muchas polémicas desde

que compró la plataforma a fines de
octubre, dio sin embargo algunos
indicios. 

"Todos serán tratados igual", dijo
en un foro en vivo en Twitter el
viernes, indicando que no habría
privilegios para los periodistas. 

Pero cuando le pidieron más
precisiones sobre sus acusaciones,
Musk abandonó la discusión y luego
desactivó el servicio de chat de audio
de Twitter Spaces, citando un
"problema técnico". 

Hasta el sábado, la cuenta de
seguimiento de aviones de Musk
seguía suspendida.

- "Serias preocupaciones" -
La reactivación de algunas de las

cuentas fue saludada por el Alto
Comisionado de las Naciones Unidas
para los Derechos Humanos, Volker
Turk, quien la calificó de "buena
noticia". 

"Pero persisten serias
preocupaciones", explicó sin
embargo en un tuit, subrayando que
"Twitter tiene una responsabilidad
en términos de respeto de los
derechos humanos". 

El periodista Aaron Rupar dijo en la
cadena MSNBC que incluso las
suspensiones temporales tendrían
un impacto "paralizante" en la forma
en que los medios cubrirían a Musk. 

Naciones Unidas había denunciado
previamente enérgicamente la
suspensión de estas cuentas por

parte de Elon Musk, quien no
obstante se proclama defensor de la
libertad de expresión. 

“La decisión sienta un precedente
peligroso en momentos en que los
periodistas de todo el mundo
enfrentan censura, amenazas físicas
e incluso cosas peores", dijo
Stephane Dujarric, portavoz del
secretario general de la ONU,
Antonio Guterres. 

La UE había advertido que Twitter
podría ser multado en virtud de las
leyes europeas.

Desde que compró la plataforma
por 44.000 millones de dólares, Musk
ha enviado mensajes contradictorios
sobre lo que está permitido y lo que
no. 

Ferviente defensor de una libertad
de expresión amplia, Musk restauró
cuentas suspendidas por la red
social, incluida la del expresidente
estadounidense Donald Trump. 

Pero también canceló la del rapero
Kanye West tras la publicación de
varios mensajes considerados
antisemitas. 

Y rechazó el regreso a Twitter de
Alex Jones, fundador del sitio web de
extrema derecha InfoWars, quien fue
condenado a pagar unos 1.500
millones de dólares de
indemnización por afirmar que la
masacre de 2012 en la escuela
primaria Sandy Hook fue un
"engaño".
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La represión de las
manifestaciones que
exigen la liberación de
Castillo y la
celebración de
elecciones inmediatas
ha dejado una veintena
de muertos

AGENCIAS

El papa Francisco pidió este
domingo el fin de la violencia en Perú
y la apertura de un proceso de
diálogo en el país, que vive violentas
protestas desde la destitución del
expresidente Pedro Castillo. 

“Oremos por Perú, para que cese la
violencia en el país y se inicie el
camino del diálogo para superar la
crisis política y social que afecta a la
población", dijo el pontífice en su

alocución antes de iniciar la oración
pública del Ángelus en la plaza de
San Pedro del Vaticano. 

La represión de las manifestaciones
que exigen la liberación de Castillo y
la celebración de elecciones
inmediatas ha dejado una veintena
de muertos, según la Defensoría del
Pueblo, 

El país andino está sumido en una
crisis desde que el parlamento
destituyó a Castillo, un maestro rural
de izquierda y de origen humilde,
después de que anunciara el 7 de
diciembre el cierre del Parlamento, la
intervención de los poderes públicos
y su intención de gobernar por
decreto.

El exmandatario, de 53 años, fue
detenido cuando intentaba llegar a
la embajada de México para pedir
asilo, después de ser destituido por
el Congreso.

La justicia decidió que permanecerá
preso 18 meses, hasta junio de 2024,
para ser investigado por rebelión.

Dina Boluarte, que hasta entonces

se desempeñaba como
vicepresidenta, asume desde
entonces la jefatura del Estado y
aseguró en un primer momento que
gobernaría hasta el final de su
mandato en julio de 2026.

Pero una ola de protestas le obligó

a dar marcha atrás y la llevaron a
proponer adelantar la fecha de las
elecciones primero a abril de 2024 y
luego a diciembre de 2023.

Para tratar de contenerlas, el nuevo
gobierno declaró el estado de
emergencia nacional.

En su oración del Ángelus, el papa
también mencionó su preocupación
por el bloqueo de una ruta vital para
el suministro del disputado enclave
de Nagorno-Karabaj, cuyo control de
disputan Armenia y Azerbaiyán
desde hace más de 30 años.

El papa Francisco pide el
fin de las violencias en Perú

Musk restablece cuentas de Twitter
suspendidas de algunos periodistas
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La discordia política se conoce cuando
comienza con el enfrentamiento, pero nunca
hasta dónde llevará cuando se rompe la
posibilidad del acuerdo en un República. La
(casi) aprobación de una reforma electoral por
imposición de la mayoría y sin consensos con
la oposición conduce a la nación por un
tobogán de desunión sin horizonte común.
México es hoy un país dividido con las
costuras de su democracia rasgada.

Tras un año de negociaciones entre los
partidos para una reforma electoral, el
Congreso, en fast track, sin respeto a los
procedimientos parlamentarios, demostró que
puede legislarse sin fundamentar, motivar y
debatir adecuadamente un dictamen cuando
se impone la exigencia política de cumplir con
una consigna: “el INE sí se toca”. La
aplanadora legislativa del Presidente, como él
reconoce, sirvió al propósito político de probar
que, dentro de la lógica de la confrontación,
no sólo ninguna institución es intocable, sino
que tampoco escapa a sus designios.

La decisión política de sacarla sólo con la
mayoría de Morena y aliados cayó en el
terreno de lo irreversible cuando la protesta lo
desafió en su propio terreno, la calle. Se ha
interpretado la discordia por la reforma como
sed de venganza contra el INE, pero es
insuficiente para explicar el riesgo de
desestabilizar el sistema electoral con todas
las encuestas a favor del Presidente y su
partido hacia 2024. ¿Por qué ahondar en la
desavenencia e incertidumbre con una victoria
a la vista? La movilización social contra la
reforma fue para el Presidente algo más que
un rechazo a su propuesta, porque descubrió
que ni él, ni nadie, tiene el monopolio
permanente de la voluntad popular. Esa
constatación es su mayor temor.  

Paradójicamente, el acto de fuerza que dio
por respuesta deja a la oposición una causa
política que no había construido a lo largo del
sexenio: defender la democracia desde una
oposición desdibujada y sin otra identidad que
una especie de nostalgia por un viejo arreglo
político que colapsó en 2018 con su triunfo
aplastante. Lo que viene es la guerra en
tribunales por el INE, la tentativa de una
nueva propuesta que retome aspectos que
quedaron fuera del plan B de la reforma (casi)

aprobada, la amenaza de desacreditar las
instituciones democráticas en el exterior y
profundizar la incertidumbre sobre las
condiciones para elecciones limpias, como
sugiere la petición del Congreso de EU a Biden
de presentar una valoración sobre la reforma
electoral en México.

El código de la discordia es ciego como la
serie alemana de Netflix del mismo nombre en
la que un artista y un hacker crean una nueva
forma de ver el mundo y años después se
reúnen para demandar a Google por robarles
la patente. La promesa de transformar las
instituciones de la 4T se precipita en el
desacuerdo como invitación al litigio y la
disolución. No son tiempos de “entierro”, dice
Lorenzo Córdova, vendrá la batalla por el INE
como si hablara igual que la oposición de un
derecho exclusivo para la protección de la
democracia. El INE, como cualquier
institución, es reformable, como ha ocurrido
una decena de veces en los últimos 30 años,
con reformas buenas y malas.

La diferencia capital con ésta es que ninguna
se aprobó sin consenso. La reforma del
Presidente fue rehén de la discordia política,
incluso de sus aliados, lo que la detuvo. Nunca
un gobierno se atrevió a cambiar las reglas de
juego solo y tampoco ninguno enfrentó una
oposición en contra de todo. La oposición ha
adelantado que acudirá a la Corte para
inconformarse contra la reforma en las narices
de la sucesión presidencial. La restructuración
del INE como su objetivo central y el litigio en
los prolegómenos de la elección de 2024
auguran su judicialización y despierta dudas
sobre la voluntad de acatar los resultados de
los derrotados. Es el peor escenario para la
oferta de transformar las instituciones y
asegurar la gobernabilidad porque, como
enseña la discordia, nunca se sabe a dónde
pueden llevar sus impulsos.

El zafarrancho maximalista es una pulsión
tan fuerte que todos pierden de vista que la
discordia política es la mayor amenaza para la
democracia, porque diluye la lealtad hacia las
instituciones y debilita la gobernanza. El
parón de la reforma hasta febrero podría abrir
un espacio para volver al dialogo y la mesa de
negociación como unas vías para resolver los
conflictos.

La pastorela presidencial
Vianey Esquinca

LA INMACULADA PERCEPCIÓN

La República de la discordia
José Buendía Hegewisch

NÚMERO CERO

Envalentonado porque es altamente
probable que en febrero se apruebe su plan B
para salirse con la suya, perjudicar al INE y
violentar la Constitución, el presidente Andrés
Manuel López Obrador decide intentar, una
vez más, organizar una pastorela a la 4T.

“Como regalo de fin de año para mis fieles
seguidores, voy a montar una pastorela”,
señaló el tabasqueño a su gabinete. “Como
regalo de fin de año para los fieles seguidores
del Presidente, va a montar una pastorela”,
señaló entonces la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

“He escrito un guion de esta pastorela para
que, inmediatamente sea puesta en escena, no
quiero que le cambien ni una coma”, advirtió
enfático el mandatario. “El Presidente escribió
el guion de la pastorela para que sea puesta
en escena y debemos hacerlo sin que se le
cambie ni una coma”, reiteró robóticamente
la jefa de Gobierno. “Claudia, no es necesario
que repitas todo lo que digo”, dijo el
mandatario. “Muy bien señor Presidente, no
estaré repitiendo todo lo que usted diga, sólo
80% de las cosas”, respondió Sheinbaum.

“En este guion, el niño Dios seré yo; ya no
será como antes, los Tres Reyes Magos que
representan a la monarquía y a los
conservadores serán sustituidos por Marcelo
(Ebrard), Claudia y Adán Augusto (López
Hernández) quienes se postrarán y me
adorarán junto con el grupo de borregos y
ovejas que serán interpretados por los
legisladores de Morena”. “Señor, ¿no quiso
decir grupo de pastores?”, pregunta el
secretario de Gobernación. “No, los pastores
que arrean a los animales serán Ignacio Mier,
Mario Delgado y Ricardo Monreal”.

“No puedo aceptar una imposición, así que
me opondré. No puedo compartir que la Biblia
se ignore o sea burlada. Soy un idealista, no
un pragmático feroz. La pastorela es el alma
de la Navidad; sin ella, el caos y la anarquía
imperarían”, dijo muy digno Monreal. “Pero el
resto de las ovejas ¿se va a oponer?”,
cuestionó López Hernández. “No, yo me

encargaré que monten la pastorela sin haber
leído el guion, pero yo debo de guardar las
formas del soy rebelde porque el mundo me
hizo así”, respondió el senador zacatecano.

“Señor Presidente, yo quisiera que
organizáramos un debate para que usted y la
gente que observe la pastorela vea qué es lo
que les vamos a proponer”, dijo Ebrard. “De
ninguna manera, le podríamos quitar
protagonismo a la estrella de Belén y al
pesebre”, respondió Sheinbaum.

“En esta pastorela, el rey Herodes tendrá un
papel principal, pues para nosotros sigue
siendo el Rey de Judea, es lamentable que por
intereses de las élites se haya mantenido un
ambiente de confrontación y hostilidad en su
contra hasta llevarlo a tomar decisiones que
sus adversarios y una campaña de
desprestigio han utilizado a su favor”,
comentó López Obrador.

“Por supuesto, todos estaremos batallando
contra los diablos de esta pastorela
representados por el INE, el Tribunal Electoral
y cualquier otro organismo autónomo. Los
vamos a exterminar asfixiándolos”, añadió el
tabasqueño.

“Yo no estoy de acuerdo que mediante una
encuesta truqueada se haya elegido a
Armando Guadiana como el ángel que cuida
sus espaldas”, dijo muy molesto el
subsecretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, Ricardo Mejía. “A mí no me parece
que no me estén contemplando como una
corcholata para adorarlo”, señaló Monreal.
“No veo piso parejo en la elección de los
papeles”, impugnó Ebrard.

Los ánimos empezaron a subir de ánimo y
entonces el Presidente vio cómo, nuevamente,
su intención de ser el primer mandatario en
armar una pastorela se fue por la borda.

FELICES FIESTAS
Deseo que estas fiestas navideñas y de fin de

año estén llenas de felicidad y satisfacciones.
Nos volvemos a leer el 8 de enero.



A Ciro Gómez Leyva, en
apoyo y solidaridad
fraterna…

Más pronto de lo que muchos pudieran
pensar, el irresponsable e intromisorio
posicionamiento que asumiera Andrés Manuel
López Obrador ante la crisis política detonada
en Perú por el derrocado y ahora preso
expresidente Pedro Castillo que, en cadena
nacional de televisión, llamó a dar un golpe de
Estado y disolver el Congreso, además de
anunciar que en adelante gobernaría por
decreto, podría comenzar a pasar factura a la
fallida administración de la 4T…

Y esto no sólo en lo económico, como
pretenden hacer creer algunos, sino, para
decirlo pronto, en el ámbito estrictamente
político donde, amén el descrédito y la pérdida
de respeto y prestigio que a nivel internacional
acarrea ya a México su integración al bloque
de países con gobiernos de corte populista
autoritario –“al modo Pacto de Sao Paulo”
dirían especialistas–, como Cuba, Venezuela,
Argentina, Bolivia, Nicaragua y Colombia
incluso, tal alineamiento llevará al
lópezobradorismo a validar y asumir como
propias, posturas como la “no condena” a Irán
por la consuetudinaria violación de los
derechos más elementales de las mujeres,
promovida apenas la pasada semana por la
Organización de Naciones Unidas (ONU).

Apenas iniciar la semana, en ese marco, el
gobierno encabezado ahora por la presidenta
Dina Boluarte concluirá consultas con sus
embajadores llamados a Lima y, con base en
ellas, asumirá una postura ante la clara
intromisión en asuntos de interés
exclusivamente interno –supuestamente

alentada desde el Zócalo– en que habrían
incurrido sus pares, encabezados por los
cuestionables Alberto Fernández en Buenos
Aires, Luis Arce en La Paz y Gustavo Petro en
Bogotá, además, claro, del tabasqueño.

Ahora que, si bien es cierto que cuestiones
como el respeto y prestigio por el congruente
apego a una política exterior que no violente
derechos de terceros a nivel internacional son
intangibles, también lo es que, tras perderlos,
no es nada sencillo recuperarlos, pues en el
ánimo de países y gobiernos prevalece –ahí
está la pausada relación con España, con cuyo
gobierno pareciera que queremos seguir
jugando “al gato y al ratón”–  la incertidumbre
y temor de que, efectivamente, se esté
volviendo a la normalidad política en éste que
es un ámbito altamente sensible.

No echemos, pues, en el olvido éste que,
valga, no es un asunto menor ni, mucho
menos, intrascendente…

ASTERISCOS
* Más que merecido por el exdelegado en

Benito Juárez Fadlala Akabani, panista
entonces y actual funcionario *morenista en la
capital, aquello de que “no le basta ser pe…
¡le gusta que se le note!” cuando, tras darse a
conocer el artero y cobarde atentado contra
nuestro compañero Ciro Gómez Leyva, se
atrevió a imputar la autoría del mismo a la
oposición. ¿Pooor?…

* No acaba de cerrarse la desaseada e ilegal
aprobación del llamado plan B de reforma
electoral impulsado desde Palacio, y tanto en
el Instituto Nacional Electoral (INE) como en
el Legislativo, la oposición en ambas cámaras
detonó ya sendos procesos orientados a
impugnar jurídicamente la constitucionalidad
de la misma. El asunto va para largo y ello es
bueno…

El rebote al 6% de  la
economía global del
año pasado –según el
FMI– inició con un
pronóstico temprano
de crecimiento para
2022 en torno al 5% en
un año que estaba

llamado a ser el de la resiliencia y que tenía
como expectativa que la Organización
Mundial de la Salud (OMS)  levantase la
declaración de pandemia instrumentada
desde el 14 de marzo de 2020.

En enero, había optimismo por
recuperar todo lo que la pandemia se llevó: las
empresas de exportación e importación
esperaban la vuelta a la normalidad de las
cadenas de suministros y de distribución; las
familias ansiaban volver a viajar sin
restricciones y tomar decisiones a corto,
mediano y largo plazo bajo un escenario más
certero sobre todo en lo que refiere a
inversiones y créditos. 

En el escenario de la geoeconomía se
esperaba un encuentro entre los mandatarios
de Estados Unidos, Joe Biden y de China, Xi
Jinping para rebajar la tensión mutua derivada
de la guerra de aranceles desatada por el
republicano Donald Trump, durante su
estancia en la Casa Blanca. Y en el plano
geopolítico, estaba abierta la puerta para otro
vis a vis entre Biden y el dictador ruso,
Vladimir Putin, como aconteció en junio de
2021, en Ginebra, Suiza. El tema más
relevante: la renegociación del Tratado de
Reducción de Armas Estratégicas.

Biden además ya había dado indicios
de volver a la mesa de negociación con Irán
para resucitar el pacto nuclear que Trump
mandó a la hoguera tras sacar a Estados
Unidos del mismo. La agenda política sobre
todo estaba marcada por las elecciones
legislativas y para renovar algunas
gubernaturas en Estados Unidos hacia la recta
final del año, justo el 8 de noviembre. 

La mayor consternación global en
enero pasaba por ver al dictador norcoreano,
Kim Jong-un, ordenando a su ejército una
nueva batería de pruebas de misiles: comenzó
el 5 de enero y luego el 11 con dos misiles
hipersónicos. En total, en el primer mes del
año, lanzó seis misiles a pesar de que
Washington apretó más la tuercas de las
sanciones y la ONU pidió a Pyongyang
detener las pruebas balísticas y nucleares y se
sumó a las sanciones. Corea del Norte ha
lanzado 70 misiles a lo largo de 2022. 

Para el segundo mes del año, la
invasión de Rusia a Ucrania, cambió
totalmente el panorama y el derrotero del
resto de los meses quedaron condenados a la
incertidumbre de la guerra y orbitando bajo la
zozobra de una escalada nuclear o de un misil
cayendo en territorio de la OTAN. Los
periódicos de todo el mundo hablaron del
inicio de la Tercera Guerra Mundial. 

Para la posteridad han quedado grabadas  las
palabras de Joseph Borrell, alto representante
de Exteriores de la UE, acompañado por
Ursula von der Leyen, presidenta de la
Comisión Europea, mientras las tropas rusas
avanzaban en territorio ucranio: “Estas son
algunas de las horas más oscuras de Europa
desde la Segunda Guerra Mundial”.

Los efectos de la guerra y de las
consecuentes sanciones impuestas por

Estados Unidos y sus aliados comenzaron a
sentirse con efecto dominó en toda la aldea
global de forma más acuciosa a partir del
segundo trimestre del año. 

Las dos economías –ucrania y rusa– venden
la mayor cantidad de cereales en el mundo y
no lo están haciendo con la regularidad
acostumbrada: la ONU indica que, entre 2018
y 2020, nada más Rusia y Ucrania proveyeron
el 44% del trigo consumido por África. 

Solo de los puertos ucranios controlados por
Rusia deben salir  de 50 a 60 millones de
toneladas de alimentos al mundo. No solo
África ha resentido la inusitada situación
también Europa, América y Asia. El Banco
Mundial calcula que todo dependerá de la
duración de la guerra en Ucrania y de cómo
afectará las cadenas de suministros que por el
momento siguen desbalanceadas.

A COLACIÓN
António Guterres, titular de la ONU,

ha puesto en perspectiva lo que ha acontecido
a lo largo de estos doce meses calificando la
actual situación de algo inédito porque hay
una crisis tridimensional: alimentaria,
energética  y financiera. 

El peor espectro económico ha
llegado a la escena geoeconómica: la
estanflación junto con el augurio de recesión,
los organismos internacionales en la recta
final de 2022 han comenzado a reajustar a la
baja sus perspectivas advirtiendo que
aumentará la pobreza en el mundo y habrá
una mayor vulnerabilidad financiera. 

La estanflación es uno de los desórdenes
económicos más dañinos para la fuerza
laboral y para el tejido social porque es un
destructor del ingreso y del bienestar.  

De acuerdo con Kristalina Georgieva,
titular del FMI, la actividad económica
mundial está experimentando una
desaceleración generalizada y más acentuada
de lo previsto, con la inflación más alta
registrada en varios decenios. La economista
explica que en menos de tres años “no hemos
hecho sino afrontar un shock tras otro”
primero el coronavirus, luego la invasión rusa
y las catástrofes climáticas.

La guerra de Putin ha dado al traste con todo
y ni la OMS levantó la declaración de
pandemia. El año que concluirá en unos días
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-Adiós a un año aciago
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL

Pasa factura intromisión
en Perú…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA



• El objetivo es
contar con estrategias
de control biológico
que no generen daño
ambiental, a la salud
humana y animal:
Claudia Martínez
Anaya

La plaga de nematodos
fitoparasitarios cada vez se presenta
más en los cultivos de hortalizas,
problema preocupante porque es
capaz de arruinar las cosechas,
especialmente de jitomate, producto
importante en la dieta del mexicano
y en las exportaciones, por lo que
científicos del Instituto de
Biotecnología (IBt) de la UNAM
buscan microhongos y bacterias
capaces de proteger a estas plantas.

La investigadora del IBt y líder del
proyecto, Claudia Martínez Anaya,
explicó que provoca pérdidas graves
en México y en el mundo, por lo que
es considerada una de las más
dañinas, toda vez que se trata de
gusanos de menos de un milímetro
que viven en el suelo y son
transparentes.

“Es como una plaga invisible, hasta
cierto punto los agricultores ven que
sus cultivos están empezando a
ponerse mal y no se sabe bien la
causa. En México están
encontrándose en las hortalizas,
pero en el mundo afectan muchos
cultivos, casi cualquier planta es
susceptible a una plaga de
nematodos de las raíces”, detalló.

En su sitio de internet, la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural
informa que en 2020 se obtuvo un
volumen de 3.27 millones de
toneladas de jitomate, lo que implica
crecimiento en la producción de 9.5

por ciento en la última década. Se
estima que para 2030 la exportación
de este producto alcanzará 5.50
millones de toneladas, lo que
generará ganancias por seis mil 641
millones de dólares.

Martínez Anaya precisó que existen
varios tipos de nematodos:
migratorios, lesionadores,
sedentarios y de nudo o agalladores,
estos últimos de mayor
preocupación para los agricultores
pues se instalan en las raíces y ahí se
quedan toda su vida; son los
causantes de las mayores pérdidas
económicas. El principal
representante de este tipo de
parásitos es el género Meloidogyne,
que cuenta con más de 100 especies.

Por ejemplo, en 2019, en Sinaloa -
donde hay importantes cultivos de
jitomate saladet, una variedad que se
creía altamente resistente a esta
plaga-, se encontró que más de 80
por ciento de las matas revisadas
estaban infectadas por la variedad
Meloidogyne enterolobii, situación
que causó considerables pérdidas
económicas para los agricultores,
apunta la experta.

Es por ello que Martínez Anaya, en
colaboración con Irán Tapia Vázquez,
cofundadora de la empresa
ESBiovolt, y expertos de la
Universidad Veracruzana, estudian
en el laboratorio del Departamento
de Ingeniería Celular y Biocatálisis
del IBt de la UNAM una población de
M. enterolobii, a fin de identificar
microorganismos nativos del suelo
(como hongos y bacterias) que
tengan la capacidad de proteger a las
plantas.

Es posible que empiecen una
infección, y lo que puede suceder es
que las heridas que provocan al
internarse dentro de las plantas
dejan la puerta de entrada para otros
organismos. Se sabe que en algunos
casos, hongos o bacterias
aprovechan esta situación

empeorando la enfermedad iniciada
por el parásito, abundó.

Estrategia de combate
El objetivo, comentó la especialista

en genética y biología molecular, es
llevar a estrategias de control
biológico que no generen daño
ambiental, a la salud humana y
animal, que pueden causar los
actuales nematicidas sintéticos,
varios de los cuales ahora se
encuentran prohibidos en diversos
países.

“Parte del trabajo que estamos
haciendo en el laboratorio es
caracterizar bacterias y hongos que
pudieran ayudarnos a controlar las
poblaciones de nematodos.
Logramos identificar en el
laboratorio un hongo que invade a la

masa de huevos y mata a los
nematodos, eso nos dice que ese
hongo podría ser un enemigo
natural y lo estamos justamente
caracterizando en este momento”,
detalló la investigadora.

Martínez Anaya añadió que se cree
que existe una diversidad de
microorganismos que podrían ser
utilizados para controlar las
poblaciones de los patógenos, por lo
que en este caso el trabajo del IBt se
basa en suelos nativos de México y
se tiene colaboración con expertos
en bacterias para ampliar la
estrategia de combate.

Además de los estudios anteriores,
con la población de nematodos con
la que cuenta, Martínez Anaya
también investiga los mecanismos

de invasión del parásito y la forma en
la que la planta detecta su presencia
-o de sus proteínas- que le sirven,
tanto para crecer como para
manipular el sistema inmune de la
planta, y que esta no los rechace.

Las plantas tienen mecanismos
para defenderse de diferentes
patógenos y hay “una guerra
bioquímica” entre estas y el parásito,
con diferentes interacciones entre
moléculas de ambos que necesitan
ser entendidas, esto permitirá
planear estrategias para identificar
las naturalmente resistentes a la
infección o para generarlas, lo que
también pretenden numerosos
laboratorios en el mundo, porque
permite plantear otro tipo de
estrategias, acotó Martínez Anaya.
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Investigan combatir gusanos
“invisibles” que atacan al jitomate



• La Universidad
Nacional ocupa el
primer lugar en el
listado de patentes
concedidas a
instituciones de
educación superior por
el IMPI

CIUDAD DE MÉXICO. 

La UNAM continuó durante este
año con sus aportaciones a la ciencia,
la tecnología y las humanidades, y se
distinguió por ser la institución de
educación superior con mayor
número de patentes concedidas en
todas las áreas del conocimiento.
Asimismo, siguió sus contribuciones
científicas y tecnológicas para
combatir la pandemia.

La Universidad Nacional ocupa el
primer lugar en el listado de
patentes concedidas a instituciones
de educación superior por el
Instituto Mexicano de la Propiedad
Industrial (IMPI) con casi 130, en los
últimos dos años y medio.

Asimismo, registra el mayor
número de certificaciones y
acreditaciones internacionales;
cuenta con 313 laboratorios y áreas
certificadas ISO 9001:2015 y

acreditadas ISO 17025:2017, en
México y el mundo.

Para procurar la salud mental e
identificar las principales emociones
que se generaron con la pandemia,
la Coordinación de Humanidades
lanzó este año el Diccionario de las
Emociones, compilado ahora en
volumen impreso. Participan la
Facultad de Psicología y la Dirección
General de Divulgación de las
Humanidades.

Grafon es una herramienta digital
innovadora y gratuita para facilitar
el aprendizaje de la pronunciación,
así como la relación entre la escritura
y los sonidos en francés, desarrollada
por la Escuela Nacional de Lenguas,
Lingüística y Traducción.

Investigadores del Instituto de
Investigaciones Estéticas reportaron
que en 90 por ciento de la
arquitectura y pintura mural en
lugares específicos de Cacaxtla se
utilizó el zapal, un sistema de
medición conocido, hasta la fecha,
únicamente en el área Puuc de la
zona maya y en Chichen Itzá.

El proyecto más reciente del
Seminario de Música en la Nueva
España y el México Independiente,
Musicat, con sede en el Instituto de
Investigaciones Estéticas,
denominado El Pasado que Suena y
Resuena, fue apoyado con una beca
por la Fundación Grammy Latino,

tras considerar su potencial para
preservar y divulgar un legado
artístico en riesgo de perderse.

Para ofrecer una base de datos
terminológica que incluya las
diferentes acepciones de términos
utilizados en contextos de Medicina,
Derecho, Lingüística,
Cinematografía, Biología, entre otros
temas, la Universidad cuenta con el
proyecto ENALLTerm, herramienta
útil para quienes realizan
interpretaciones y traducciones.

En la Universidad Nacional se creó
la App Museos UNAM, la primera en
su tipo, para ubicar los recintos
universitarios y contar con la
información necesaria como su
dirección, costo de entrada y
horarios de atención, entre otros
servicios.

La Facultad de Medicina, el Consejo
de la Judicatura Federal, el Poder
Judicial de la Ciudad de México y la
Embajada de Estados Unidos en
nuestro país presentaron las “Guías
para la valoración judicial de la
prueba pericial en materia de
Genética, Toxicología, Lofoscopia y
Análisis de Voz”, que servirán para
que jueces de toda la nación evalúen
las pruebas en los procesos penales.

Emergencia sanitaria
Investigadores de la Facultad de

Estudios Superiores Cuautitlán

desarrollaron compuestos
farmacéuticos contra la COVID-19;
entre sus objetivos se encuentra
bloquear los receptores en las células
humanas que ocasionan el contagio,
e impedir la replicación de la carga
viral.

Una investigación tripartita entre
la Facultad de Medicina y los
institutos de Geología y de Ciencias
Aplicadas y Tecnología, desarrolla
una metodología para medir el nivel
de diseminación de la Covid-19 en
zonas localizadas del país
monitoreando en aguas residuales el
virus SARS-CoV-2 y fármacos que se
usan contra esa enfermedad.

Investigadores del Instituto de
Fisiología Celular simplificaron la
prueba de detección por PCR del
virus que provoca la COVID-19, a fin
de lograr una versión más barata y
rápida que las comerciales y que
además reduce los riesgos asociados
con el manejo de muestras
infecciosas.

Una estrategia para realizar
pruebas de la COVID-19 en empresas
o instituciones, que optimiza los
recursos y minimiza la presencia de
personas infectadas presintomáticas
y asintomáticas, fue desarrollada por
el astrofísico Xavier Hernández
Doring, investigador del Instituto de
Astronomía.

Conocimiento del Universo
En el Observatorio Astronómico

Nacional de San Pedro Mártir, en Baja
California, investigadores del
Instituto de Astronomía participaron
en la detección de TOI 2257 b, un
exoplaneta que está alrededor de una
estrella M, que son de las más frías y
pequeñas de la galaxia.

La UNAM participa en un programa
internacional de Cartografía de
Galaxias Cercanas en el Observatorio
Apache Point, conocido como
“MaNGA” (Mapping Nearby Galaxies
at APO), que ha mapeado
aproximadamente 10 mil galaxias
cercanas a la Vía Láctea en el
observatorio de Nuevo México,
Estados Unidos.

Se puso en operación el Proyecto
COLMENA, la primera misión
mexicana y de la UNAM de
exploración lunar, que acompañan la
Secretaría de Relaciones Exteriores,
la Agencia Espacial Mexicana y el
gobierno del estado de Hidalgo. La
misión está conformada por cinco
pequeños robots que serán
colocados en la superficie lunar.

La colaboración internacional
Telescopio del Horizonte de Eventos,
un conjunto de ocho
radiotelescopios instalados en
diversas partes del mundo que se
comportan como un solo equipo
gigante del tamaño de la Tierra,

En 2022, aportaciones sustanciales de la
UNAM en ciencia, tecnología y humanidades
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logró la primera imagen real del
centro de nuestra galaxia. El logro
contó con la participación de la
UNAM.

Por segunda vez, científicos del
Instituto de Astronomía
descubrieron un exoplaneta
utilizando observaciones de radio de
muy alta precisión, realizadas con el
VLBA, un sistema de 10 antenas de
radio que se controlan por una
central común. El hallazgo es de
Salvador Curiel Ramírez, de esa
instancia.

La UNAM y otras universidades
mexicanas desarrollan cuatro
minisatélites de cubo de 10x10x10
centímetros, que serán puestos en
órbita en una misión de la NASA en
2025 para rastrear animales marinos
de todo el planeta. El proyecto se
llama AzTechSat.

Por primera vez, se puede observar
con gran nitidez una imagen inédita
de la producción de polvo por el
choque de vientos de dos estrellas
masivas, tomadas con el Telescopio
James Webb. Joel Sánchez Bermúdez,
del Instituto de Astronomía, es el
único mexicano en el proyecto que
agrupa a 32 investigadores de ocho
países.

El Instituto de Ciencias Nucleares
cuenta con el primer Centro de
Control Remoto del detector A Large
Ion Collider Experiment (ALICE), por
lo que ahora alumnos e
investigadores de la UNAM podrán
participar en la toma de datos del
proyecto que físicamente se
encuentra en Europa.

Einar Castillo Aranda, egresado del
Centro de Investigaciones de Diseño
Industrial presentó el ID. Buzz, una
camioneta diseñada por él,
totalmente eléctrica que tendrá
producción a nivel global.

En beneficio de la salud
En el Instituto de Investigaciones

Biomédicas y el Instituto Nacional de
Cancerología, identificaron el
mecanismo mediante el cual el virus
del papiloma humano incide en la
carcinogénesis, es decir, el proceso
por el que se produce el cáncer,
información que puede ser
aprovechada para nuevos blancos
para tratamiento o terapéutica de
tumores relacionados con este virus.

El cerebro tiene una capacidad
sorprendente de reorganización y
redistribución de tareas después de
un infarto cerebral. Para entender los
mecanismos básicos que genera esta
reparación y cómo funcionan, un
grupo de científicos del Instituto de
Fisiología Celular estudia el
conectoma, o colección de
conexiones entre las neuronas.

Con el propósito de capacitar a
profesionales médicos en
tratamientos complejos de
neurocirugía, investigadores y
estudiantes del Instituto de Ciencias
Aplicadas y Tecnología desarrollaron
un simulador de entrenamiento por
realidad virtual y robótica.

En el Instituto de Investigaciones
en Materiales se desarrollan
biomateriales de tercera generación
que se insertan en pacientes y
ayudan en la regeneración de huesos

y tejidos humanos.
Raquel Gómez Pliego, de la FES

Cuautitlán, junto con tesistas de la
licenciatura en Química Industrial,
crearon bebidas fermentadas para
reducir sobrepeso y obesidad.

En pro del ambiente
Investigadores de la UNAM

participan en colaboraciones
internacionales, respaldadas por la
ONU y la UNESCO, dedicadas a
comprender los efectos climáticos en
las especies, y la presencia de
sargazo en los mares.

El Atlas de Línea Base Ambiental
del Golfo de México representa, hasta
ahora, la más extensa
caracterización oceanográfica
desarrollada en el país. Es obra del
Consorcio de Investigación del Golfo
de México, del cual forma parte la
UNAM.

A partir del desarrollo de
nanotubos de un mineral de arcilla,
llamado haloisita, y de magnetita,
investigadores de la Facultad de
Estudios Superiores Cuautitlán
adsorben contaminantes del agua.

Científicos del Instituto de
Ingeniería descubrieron un nuevo
método para identificar fácilmente
plásticos biodegradables y
compostables, en un tiempo menor
al de los métodos convencionales,
basado en el uso de dos especies de
larvas de coleópteros de la familia
Tenebrionidae. La patente fue
solicitada.

Expertos del Instituto de Física
desarrollan un detector de muones,
con la meta de elaborar una
“radiografía” del volcán Popocatépetl
y emplear una técnica
complementaria para monitorear
cualquier cambio en su actividad.

Investigadores del Instituto de
Biotecnología realizaron con éxito,
las primeras pruebas con bacterias
capaces de degradar petróleo, y
algunos de sus derivados, entre ellos
plásticos.

En el Laboratorio Nacional de
Observación de la Tierra, ubicado en
el Instituto de Geografía, científicos
de diversos institutos desarrollaron
un portal donde dan seguimiento a
la aparición y avance del sargazo en
el mar Caribe y las costas de
Quintana Roo.

Científicos de la FES Cuautitlán
asesoran a empresas del Estado de
México e Hidalgo para la fabricación
de productos con plásticos
biodegradables utilizando almidón
modificado, los cuales son
comercializados en México y
exportados a Alemania, Suiza y
Holanda.

Se presentó el documento Estado
del Cambio Climático en México, de
especialistas del Instituto de Ciencias
de la Atmósfera y Cambio Climático.
Entre sus resultados señala que la
disponibilidad natural de agua
disminuyó a tal grado que se torna
más crítica y desigual.

Científicos del Instituto de
Investigaciones Antropológicas
ayudaron a procesar imágenes del
dosel forestal de la Reserva de la
Biosfera de Calakmul, adquiridas con
teledetección con luz láser, y

revelaron uno de los asentamientos
demográficos más grandes e
importantes del antiguo mundo
maya.

Investigadores universitarios
participaron en la elaboración del

Sexto Reporte del Grupo
Intergubernamental de Expertos
sobre el Cambio Climático (IPCC, por
sus siglas en inglés, órgano de las
Naciones Unidas encargado de
evaluar los conocimientos científicos

relativos a ese fenómeno). Además,
el Programa de Investigación en
Cambio Climático fue el encargado
de elaborar la Sexta Comunicación
Nacional de México sobre el tema.
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James Cameron
lanzará un documental
en el que prueba
científicamente por
qué 'Jack' no cabía en
la puerta con 'Rose'

AGENCIAS
Ahora que James Cameron

promociona la cinta 'Avatar 2: The
Way of Water', que está ambientada
en locaciones sumergidas en el agua,
surgió uno de los enigmas sobre su
carrera.

Tomando este elemento natural
como referencia, se levantó el debate
sobre una escena final de la película
'Titanic', que el director lanzó en
1998.

Algunos internautas consideran
que 'Jack', interpretado por Leonardo
DiCaprio, cabía en la puerta donde
estaba 'Rose', interpretada por Kate
Winslet, tras el accidente del Titanic.

Vale la pena recordar que en dicha
escena 'Jack' se congela en el mar
debido a que no subió a la puerta con
'Rose'.

La propia Winslet aseguró que no
entiende por qué este debate se

abrió en internet, pues realmente
hay gente que se dedica a estudiar si
ambos cabían en el pedazo de
madera.

Para ofrecer una respuesta oficial,
James Cameron aseguró en una
entrevista con 'Postmedia' que
próximamente lanzará un
documental para mostrar que 'Jack'
no podría sobrevivir.

"Hemos realizado un análisis
forense exhaustivo con un experto
en hipotermia que reprodujo la balsa
de la película y vamos a hacer un
pequeño especial que se estrenará en
febrero".

Dijo que utilizaron a un par de
personas con las mismas
característsicas de DiCaprio y
Winslet, les pusieron sensores en el
cuerpo e hicieron un análisis con
diferentes métodos.

Para James Cameron la respuesta es
que solo uno de ellos podía
sobrevivir, pero para dejar tranquilos
a los fanáticos mostrará el análisis en
documental.

"Necesitaba morir. Es como Romeo
y Julieta. Es una película sobre el
amor, el sacrificio y la mortalidad. El
amor se mide por el sacrificio".

El documental se estrenará en
febrero próximo en el canal de
National Geographic, aunque no dio
más detalles sobre el estreno.

James Cameron lanzará análisis científico para
probar que 'Jack' no cabía en puerta con 'Rose'
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La muerte de los
hermanos Andrés y
Jorge Tirado
conmocionó al medio
del espectáculo. Estas
son las reacciones de
sus compañeros

AGENCIAS
Los cuerpos de los hermanos

Andrés y Jorge Tirado, así como los
de dos personas más, fueron
encontrados al interior de una casa
en la Roma Norte, en la alcaldía
Cuauhtémoc.

Horas antes integrantes del medio
del espectáculo emprendieron una
campaña en redes sociales para
buscarlos, pues habían desaparecido
desde el viernes 16 de diciembre.

De acuerdo con las autoridades, los
cuerpos presentaban signos de
violencia, por lo que ya se abrió una
carpeta de investigación para
conocer el móvil del homicidio.

En tanto, a través de redes sociales
diversas personalidades del medio
del espectáculo lamentaron la noticia
y exigieron el esclarecimiento de los
hechos.

Una de esas personas fue la chef
Betty Vázquez, quien aseguró que los
jóvenes de 27 y 35 años,
respectivamente, eran hijos de
amigos cercanos.

"Hace unas horas les pedí
compartir la angustia de una familia,

hoy les pido oración por ellos",
escribió en Twitter.

El actor de teatro musical, Alan
Estrada, compartió en la misma
plataforma que lamentaba la muerte
de Andrés Tirado y su hermano.

Anteriormente diferentes estrellas
como Amandititita y Lalo España
pidieron hacer eco para encontrar al
par de hermanos, pues con quien
tenían más contacto era con Andrés
Tirado.

El joven era un actor egresado del
Centro Universitario de Teatro de la
UNAM. Su trabajo lo inició en obras
de teatro como 'El Ensayo' y 'Rentas
congeladas'.

Además hizo algunos estudios que

complementaron su carrera en
diferentes centros de actuación, lo
que le permitió trabajar con
directores internacionales como
Amilcar Borges, Javier Díaz Dalannais
y Amiar Souphiene.

Muerte de hermanos Andrés y Jorge Tirado
conmociona al medio del espectáculo
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Agencias 

El astro del futbol Lionel
Messi, de 35 años, rompió el
silencio y por fin se decidió a
hablar de su futuro con la
selección de Argentina, tras
ganar este domingo ante
Francia la Copa del Mundo
que se celebró en

Qatar.

¿Qué va a
haber después
de esto? Obvio
que quería cerrar
mi carrera con
esto, ya no puedo
pedir nada",
señaló Messi al
declarar ante la
t e l e v i s i ó n
argentina en la
zona mixta.

Messi resaltó lo

mucho que luchó
en su carrera y
que la Copa "se
me dio casi al
final", en su
quinto Mundial.

Pero, por otro
lado, me encanta
el futbol, me

encanta lo que
hago, lo

disfruto y
disfruto

estar
en la

selección, estar con este grupo. Y
obviamente que quiero seguir
viviendo unos partidos más siendo
campeón del mundo", aseveró el
también jugador del PSG.

Con una sonrisa que no se le quita
y el trofeo en las manos, Messi se
mostró más que satisfecho. "Creo que
ésta (la copa) la quieren todos. Es la
más deseada por cualquier jugador.
Es el sueño de chiquito de

cualquiera", dijo.
Es una locura que se haya dado en

el momento en que se dio, pero es
impresionante. Es impresionante que
pueda terminar de esta manera.
Sabía, lo dije en algún momento, que
Dios me la iba a regalar y no sé por
qué presentía que iba a ser ésta. Una

vez más me hizo dar una felicidad
enorme", añadió.

Con este triunfo, Argentina sumó
su tercer trofeo, luego de haber
ganado en Argentina 1978 con la
selección de Mario Kempes, y en
México 1986 con la de Diego
Maradona.
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MUNDIAL

¿¿LLiioonneell  MMeessssii   ssee  rreettiirraa??  EEll   aassttrroo  ddee
AArrggeennttiinnaa  aaccllaarraa  ttooddoo Luego de consagrarse campeón del mundo

con la Albiceleste, el dorsal ‘10’ rompió el
silencio y por primera vez se atrevió a hablar

sobre su futuro en el futbol
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FUTBOL

El piloto mexicano de
Fórmula 1 no perdió la
oportunidad de enviar
un mensaje de
felicitación al astro de
la selección de
Argentina luego de que
conquistara la Copa
del Mundo

Agencias 

La selección de Argentina y Lionel
Messi se coronaron campeones del
mundo en el certamen que se celebró
en Qatar tras imponerse en penales
sobre Francia y las felicitaciones del
mundo del deporte no se hicieron
esperar, como fue la del piloto
mexicano de Fórmula 1, Sergio
‘Checo’ Pérez, quien se rindió al astro
de la Albiceleste en un mensaje a
través de redes sociales.

Te lo mereces más que nadie,
felicidades Lionel Messi y a todos los
argentinos. ¡A celebrar!”, escribió
‘Checo’ en sus cuentas de Instagram
y Twitter, acompañando su texto con
una fotografía en donde aparece

junto al dorsal ‘10’ de la Albiceleste.
El campeonato mundial de

Argentina es el tercero de su historia,
reencontrándose con la gloria 36
años después, ya que su última
conquista fue en el Mundial de
México 1986, comandado por el
fallecido Diego Armando Maradona.

Lionel Messi, a sus 35 años, fue
pieza clave en el éxito de la
Albiceleste, consiguiendo siete
anotaciones a lo largo del certamen,
dos de ellas en la Final frente a
Francia disputada en el Estadio
Lusail, además de haber acertado sus
penales en las tandas ante Holanda
y Francia.

'Checo' Pérez felicita a Messi:
"Lo mereces más que nadie"

La leyenda del futbol
brasileño, compartió
una publicación en sus
redes sociales con un
mensaje para el astro
argentino Lionel Messi,
quien se consagró
Campeón del Mundo
con Argentina

Agencias 
El título del Mundial celebrado en

Qatar ganado este domingo por el
argentino Lionel Messi "es merecido"
por su trayectoria, dijo la leyenda
brasileña Pelé, quien le dedicó unas
emotivas palabras a través de sus
redes sociales.

Hoy el futbol siguió narrando su
historia, como siempre, de forma
apasionante. Leo Messi venciendo su
primera Copa del Mundo, como era
merecido por su trayectoria", escribió
'O rei', de 82 años, en Instagram
desde el hospital en Sao Paulo donde
está internado hace casi tres
semanas.

El único futbolista en ganar tres
mundiales (1958, 1962 y 1970)
felicitó a Argentina por ganar su
tercer título mundial, tras los alzados
con Mario Kempes en 1978 y Diego

Armando Maradona, fallecido hace
dos años, en 1986.

"Con seguridad Diego está
sonriendo ahora", agregó Pelé, quien
batalla contra un cáncer de colon que
le fue detectado en septiembre del
año pasado.

Pelé siguió desde la clínica la final
del torneo de Qatar disputada entre
Argentina y Francia este domingo en
el estadio de Lusail, en Doha. 

Los sudamericanos se impusieron
en penales (4-2) en un partido de
leyenda, que quedó empatado 2-2 en
el tiempo reglamentario y 3-3 en la
prórroga.

NEYMAR SE UNE A LA
FELICITACIÓN

El brasileño Neymar felicitó el
domingo a su "hermano" Lionel
Messi por levantar la Copa del
Mundo, en una final épica ante
Francia que le dio el título a la
Albiceleste en definición por penales.

"Felicidades hermano", escribió la
estrella de la ‘Canarinha’ en sus redes
sociales, junto a una foto de Messi
sonriente acariciando la Copa del
Mundo.

Neymar, de 30 años, y Messi, cinco
años mayor que él, jugaron cuatro
temporadas juntos en el FC
Barcelona (2013-2017), donde
formaron uno de los tríos más
famosos del mundo futbol junto al
uruguayo Luis Suárez, antes de
coincidir en el PSG.

PPeelléé  ddeeddiiccaa  eemmoottiivvaass  ppaallaabbrraass
aa  MMeessssii   ddeessddee  eell   hhoossppiittaall
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Aficionados
mexicanos no
perdonaron al
estratega argentino
luego de que la
'Albiceleste' se
proclamara campeón
del mundo luego de un
agónico desenlace
ante los galos

Agencias 

Gerardo ‘Tata’ Martino fue objeto
de burlas por parte de la afición
mexicana durante el transcurso del
encuentro que Argentina disputó, y
sufrió, para finalmente hacerse con
el tercer título de su historia al
vencer a Francia desde la tanda de
penales.

El estratega argentino no es
perdonado por el mal accionar del Tri
durante los últimos años de su
mandato, sin embargo, a pesar del

buen rostro que presentó ante
Polonia, Argentina y Arabia Saudita
en el Grupo C del Mundial, no le fue
suficiente para clasificar por octava
justa mundialista consecutiva a los
Octavos de final.

MÉXICO… ¿EL RIVAL MÁS DIFÍCIL
DE ARGENTINA?

Si bien la Albiceleste nada más cayó
ante Arabia Saudita 2-1, el Tri fue la
selección que más resistió el embate
de los sudamericanos (64 minutos),
hasta que llegó Lionel Messi desde
atrás cuando parecía haber
‘desaparecido’ de la jugada y envió
su disparo al fondo del arco
defendido por Guillermo Ochoa.

Por otro lado, la gestión de Gerardo
Martino llegó a su fin una vez que el
silbante pitó el final en el encuentro
ante Arabia Saudita y, conociendo el
resultado del partido entre Polonia y
Argentina, el Tri ponía fin a su
participación en Qatar.

En cuanto Martino arribó a la
Ciudad de México, algunos
aficionados increparon al estratega
argentino amedrentándolo con
‘argumentos’ y comentarios como
"solamente viniste a robar", por lo
que parecería un disparate que el
seleccionador renovara su vínculo

con la selección nacional.
MEMES Y BURLAS DE

AFICIONADOS AL ‘TATA’
Pidiendo que se le otorgara alguna

medalla por su ‘participación’ en el
resurgir de Argentina, añadiendo que
saliera en la foto que la Albiceleste
compartió en redes sociales tras el

título obtenido y mostrando una
fotografía en conferencia de prensa
mientras era el seleccionador de la
escuadra sudamericana

GGeerraarrddoo  ''TTaattaa''   MMaarr ttiinnoo  ''ssuuffrree''   lluueeggoo
ddeell  ccaammppeeoonnaattoo  ddee  AArrggeennttiinnaa
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BASQUETB OL

Debido a la pandemia
del Coronavirus que
azotó al mundo entero,
la liga profesional de
basquetbol hizo una
pausa en su visita a la
tierra azteca; Butler
lideró

Agencias 
El Heat de Miami venció 111-101 a

los Spurs de San Antonio en partido
de la fase regular de la temporada
2022-23 de la NBA, en la vuelta a
México luego de tres años de
ausencia.

Jimmy Butler con 26 puntos lideró
la victoria de Miami. Bam Adebayo
ganó 13 rebotes (4 ofensivos y 9

defensivos) y Tyler Herro dio 7
asistencias en el duelo disputado en
el Arena Ciudad de México. 

Por San Antonio, Keldon Johnson
fue el mejor encestador con 22
puntos; Jakob Poeltl y Zach Collins
aportaron siete rebotes cada uno, y
Tre Jones registró nueve asistencias.

Con este resultado, Miami Heat
quedó con marca de 16 victorias y 15
derrotas en el séptimo lugar de la
Conferencia Este. San Antonio Spurs
quedó en el fondo de la Conferencia
Oeste con marca de 9-20.

Con este partido, la NBA regresó a
México después de tres años de
ausencia y celebró los 30 años del
primer partido que realizó en
territorio mexicano. 

El 27 de octubre de 1992 en el
Palacio de los Deportes de la capital
mexicana, los Rockets de Houston de
Hakeem Olajuwon vencieron 104-
102 a los Mavericks de Dallas en un
partido de pretemporada.

MMiiaammii  HHeeaatt  vveennccee
aa  SSppuurrss  eenn  rreeggrreessoo
ddee  NNBBAA  aa  MMééxxiiccoo
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EDOMEX

Un intento de motín se registró en
el Centro Penitenciario y de
Reinserción Social de Chiconautla en
Ecatepec lo que provocó una
movilización de familiares, que
querían saber de sus internos.

“Nosotros empezamos a recibir
mensajes de los muchachos bueno
de las personas más cercanas aquí
como desde las 10 de la mañana,
pues que iba a ver un motín y que
corrían peligro los familiares”,
apuntó Susana N madre de uno de
los internos. La Secretaría de
Seguridad del estado de México
indicó que los hechos se registraron
al filo de las 12 horas cuando
autoridades del Centro Penitenciario

detectaron que alrededor de 15
internos incitaban al desorden, pero
ante la intervención del personal de
custodia no pasó a mayores.

mbargo, los familiares querían
ingresar al penal para corroborar que
sus internos estuvieran bien, pues el
rumor era que ya era un motín y que
incluso temprano se alcanza a ver
columnas de humo

“Yo estoy desde la una aquí y ya
estaban amotinados, se dice que ya
estaban amotinados y hay varios
heridos, lo que le pido al director es
de que muestre la liste de los heridos.
Desafortunadamente la gente
empezó a decir que había motín y ya
nosotros venimos y eran en el 5 y mi
hijo está en el cinco lo único que
queremos es que saquen las listas,

que le cuesta para ver cuántos están
heridos y ver si nuestros familiares
están ahí”, añadían.

Después de algunas horas de

espera les permitieron el acceso.
La Secretaría de Seguridad informó

que los internos que estuvieron
involucrados ya fueron reubicados y

sancionados acorde a los protocolos
establecidos y se han redoblado las
labores de vigilancia a fin de
garantizar el orden en el penal.

Se registra intento de motín
en penal de Chiconautla

Francisco tiene
dificultades para
caminar por un
problema inoperable
en la rodilla que le ha
obligado a usar una
silla de ruedas en los
últimos meses

AGENCIAS
El papa Francisco reveló por

primera vez en una entrevista el
domingo a un periódico español que
firmó una carta de renuncia hace casi
una década en caso de que su mala
salud le impida desempeñar sus
funciones.

Francisco, que cumplió 86 años el
sábado, ya había dicho que
renunciará al papado en caso de que
problemas de salud le impidan hacer
su trabajo.  

“He firmado ya mi renuncia en caso
de impedimento médico", dijo en
una entrevista al diario español ABC.

Francisco explicó que firmó la carta
y se la entregó en 2013 al entonces
secretario de Estado del Vaticano, el
cardenal Tarcisio Bertone, antes de
que este se jubilara.  

“Yo la firmé y le dije: 'En caso de
impedimento por cuestiones
médicas o qué sé yo, acá está mi
renuncia. Ya la tienen'", explicó el
papa.

Preguntado por el entrevistador

sobre si quería que se conociera ese
hecho, Francisco respondió: "Por eso
te lo digo". 

Francisco tiene dificultades para
caminar por un problema inoperable
en la rodilla que le ha obligado a usar
una silla de ruedas en los últimos
meses.  

También ha tenido que cancelar o
reducir sus actividades en varias

ocasiones durante el último año
debido al dolor.

En una entrevista en julio reconoció
que necesitaba bajar el ritmo. 

“Creo que a mi edad y con esta
limitación, tengo que preservarme
un poco para poder servir a la iglesia.
O, alternativamente, pensar en la
posibilidad de dar un paso al
costado", dijo entonces. 

El predecesor de Francisco,
Benedicto XVI, renunció en 2013 por
problemas de salud. Ahora vive en la
Ciudad del Vaticano.

En la entrevista, el pontífice
también dijo que planeaba viajar a
Marsella el año próximo para
participar a un encuentro de
arzobispos, cuya fecha aún no ha
sido precisada.

“Quizá el año que viene vaya a
Marsella para el Encuentro del
Mediterráneo", aseguró. Precisó sin
embargo que no sería una visita
oficial del jefe de Estado del Vaticano
en Francia.

Estuve en Estrasburgo, pero no por
Francia, sino para visitar las
instituciones de la Unión Europea"
en 2014, recordó.

El papa firma carta de
renuncia por si su salud falla
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